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ГОСТИНАЯ

ОН БЫ

НА КРАЮ ЗЕМЛИ
Владимир Владимирович однажды совершил фантастическое путешествие. 

Заняв у почти незнакомых людей сто рублей, он из Риги поехал в Норильск. 
Одет был очень даже по-летнему. Доехав до Москвы, решил, что надо при
одеться. И махнул в... Вологду, в полк, где служил. Там осталась вся солдатс
кая амуниция. Приоделся уже по-осеннему. И в руках у путешественника оказа
лась гитара. Она ему здорово в дороге пригодилась. Говорит, путь до Краснояр
ска был веселым. Как он потом проник на самолет, вылетающий в Норильск, 
отдельная история. Только приземляясь в столице Заполярья, вдруг понял, это 
легкомыслие - в летних ботинках и в пиджаке выходить на 26-градусный мороз. 
Но деваться было некуда. А уже в электричке северяне его приодели. Так что к 
месту предстоящей зимовки он прибыл почти при полном параде: в валенках и 
бушлате. И осел там на долгих пять лет. В вагончике. Он был главным на краю 
земли. Его берегли как последнюю надежду.

Я слушала доктора философии, профессора Мельника с нескрываемым интере
сом. Он говорил такие вещи! Хотя все это жизнь. И ему в ней отводилась на 
разных этапах роль человека, которого судьба непостижимым образом в последний 
момент оберегала, подавала ему руку, которую он принимал. Мы почти не говорили 
о социологии. Это интересная тема. Но мы как-нибудь потом об этом напишем.

Он стал студентом Иркутского института иностранных языков имени 
Хо Ши Мина в 21 лет.

(Продолжение на стр.4)

ГЛАВНЫМ

ПОЛИТИКА Геннадий РАЙКОВ: "У нас ничего в Тюмени с дерева не падает
Давно не было в Тюмени депутата Госду

мы Геннадия Ивановича Райкова - работа не 
отпускала. И вот, по приезде в областной центр 
он первым делом провел пресс-конференцию с 
представителями средств массовой информации. 
Основной темой разговора, естественно, была 
замена льгот денежными знаками.”В Тюмени ничего не ухудшилось”

Геннадий Иванович много сказал того, о 
чем мы уже знали. К примеру, у нас в обла
сти нет социальных потрясений из-за этой ре
формы. Потому что вовремя вышло четкое 
распоряжение губернатора о выдаче всем льгот* 
никам проездных билетов. Если 10 процентов 
еще не получили этих билетов, это не значит, 
что к ним надо цепляться в автобусе. "Я в 
подобных ситуациях сам пойду разбираться", - 
высказался сгоряча Геннадий Иванович. Свое 
выступление Райков обильно перемежал при
мерами:

- Представьте себе: сидит бабка 31 декаб
ря. смотрит "Голубой огонек", а утром первого 
января поехала к внуку, а ее бац - и выбросили 
из автобуса. Проблема? Проблема. И в Тю
мени она решена, в Тюмени ни у кого ничего

Закон о монетизации льгот, по мнению тю
менского депутата, правильный. Назревал он 
давно. Правильность его очевидна. Деньги в виде 
льгот надо будет платить не чиновнику, кото
рый засунет их неизвестно куда, а частнику.

- Не секрет, - разъясняет Геннадий Рай
ков, - что муниципальному транспорту ско
ро придет конец. Поэтому льготнику и дают 
деньги, чтоб он проплатил в кассу автобуса. 
За услугу ведь надо платить. У меня был 
жаркий спор с космонавтом Севастьяновым. 
Он мне: "Вот у нас в Сочи..." А я ему: 
"Виталий Иванович, знать бы прикуп, жил 
бы в Сочи. У нас ничего в Тюмени с дерева 
не падает". Дело Думы, - продолжает де
путат, - принять закон, а исполнять его - 
дело других. Не может быть совершенного 
закона, и Дума обязана его дорабатывать. 
И через Райкова вы тоже должны дораба
тывать его. Закон надо исправлять, но не 
отменять. Иначе без зарплаты останутся те 
же водители. ”Я хороший друг дагестанского народа”

И далее:
- Льготы должны получать те, кто дей

ствительно бедно живет. Если проездной сто

ит 150 рублей, а ветерану вернули 50, то это 
наглость. Надо править на местах, и мы по
правим.

Геннадий Райков готов признать ошибки:
- Что я, не человек, что ли? Мне не свой

ственно ошибаться? Также он признает и ошиб
ки Госдумы:

- У нас осталось в стране 120 тысяч ве
теранов войны. Зачем надо было в законе 
ликвидировать льготы на получение ветера
нами Машин? Дума здесь промахнулась. А 
вообще надо работать, - подвел общий итог 
Геннадий Иванович. - Мне говорят, давайте 
отправим правительство в отставку. Уберем 
мы правительство, а кто отвечать будет? 
Надо заставить работать. Я очень хороший 
друг дагестанского народа. Дагестан на 92 
процента дотационный. Почему? Лучшие 
фрукты и овощи, которые в Москве по пять 
рублей продают и гонят много - из Дагеста
на. Лучший коньяк - дагестанский. Полез
ных ископаемых хватает. В чем дело? Да
вайте разбираться, почему не хотим зараба
тывать? Если руководители Курганской об
ласти не могут создать нормальных условий 
для работы, давайте перенесем пограничный 
столб до Казахстана. Почему у нас в Тюме
ни 30 процентов с га урожайность, у них, 
южнее, всего 15? Почему я всех должен кор
мить? Надо заставить всех работать.

”С красной мордой надо в бане сидеть”
Когда Геннадия Ивановича спросили о лекар

ствах, он извинился, сказав, что в этом деле раз
бирается слабо. Кроме аспирина никаких других 
лекарств не знает. Не знает также, кто у нас в 
области запраашет вопросами здравоохранения. Как 
всегда, не обошлось и без перлов. К примеру, 
когда Райков говорил о своих соратниках, решив
ших голодать, он с возмущением воскликнул:

- Давайте и я начну голодать. На свою 
пенсию проживу, а кто будет работать? Бог, 
что ли? Так у него немножко другое предна
чертание. Мне лапшу на уши не навешаешь, я 
голодать не собираюсь.

А когда депутату задали вопрос о том, что 
собираются губернаторов назначать, а не вы
бирать, он выдал буквально следующее:

- Почему мы принимаем закон, чтобы губер
наторов не избирали, а назначали? А то вон из
брали Евдокимова Мишу, пусть он меня про
стит. Я его люблю на сцене смотреть. С красной 
мордой в бане хорошо. Но нужна не красная 
морда в бане - краем надо руководить. Тут крас
ной мордой не отделаешься. Из зала спросили:

- А что, плохо Миша работает?
- Не очень хорошо руководит.

Сергей \анин



РЕГИОН № 4 (201) февраль, 2005

НОВОСТИ ИЗ ФИЛИАЛОВСлепить”на отлично”
Про "Дебют ". Активность, ода

ренность, собранность показали не
давно первокурсники НЭПИ (фи
лиал ТюмГУ) и социально-гумани
тарного колледжа. Первые по слу
чаю традиционного фестиваля "Де
бют первокурсника", вторые - по по
воду "Зеленого крыжовника", все 
свободное время было посвящено по
становке танцев, голоса, театраль
ных номеров.

Возможность, еще не остыв пос
ле бесшабашных школьных лет, сно
ва "поактерничать" на сцене, боль
шинство первокурсников использо
вали в полной мере. Только каче
ство и идейные замыслы "актерни- 
чания' оказались по-взрослому се
рьезными. Главный показатель это
го - не оценки жюри, не дипломы, а 
удовлетворенный, аплодирующий 
зритель.

Про второй дебют. У кого-то 
слово "дебют" связано, прежде все
го, с жизнью артиста, а это выступ
ления на сцене, аплодисменты, куча 
потенциальных поклонников. Но есть 
и другие дебюты и дебютанты. Та
кие студенты, во-первых, являются 
участниками конкурса педагогичес
кого мастерства, во-вторых, по боль
шей части, их настоящий зритель - 
это школьники, и, в-третьих, для них 
сцена - это обычный школьный 
класс. Серьезная борьба разверну
лась между десятью участниками 
конкурса "Педагогический дебют", 
который уже не первый год прово
дится па базе социально-гуманитар
ного колледжа. Первый этап сорев
нования среди будущих педагогов - 
конкурс визиток. Судя по выступ
лениям, участники оказались незау
рядными личностями и просто при
кольными, общительными ребятами. 
Они и рисуют, и поют, и вышивают 
бисером, наверняка и гуся по-фран
цузски приготовят в два счета. Что 
уж там говорить о педагогических 
концепциях, методах воспитания и 
другой научной специфике. Это все 
для конкурсантов - семечки!

Но мало для полноценного уча
стия в конкурсе того, что ты мо
жешь рассказать о себе, хорошем, 
строгому жюри и зрителю! Докажи 
на деле, что учительского труда не 
боишься и готов со всей фантазией 
и ответственностью приступить к 
обучению детворы. Итак, второй 
этап - проведение показательных 

уроков, во время которых конкур
санты полностью вживаются в роль 
преподавателей, а жюри в это вре
мя анализирует, подмечает, подсчи
тывает.

Третий этап - импровизация на 
сцене, где в качестве учеников выс
тупает аудитория, а участник - пре
подаватель. Причем предмет урока 
и тема - дело мгновенного жребия. 
Тут же подводятся результаты все
го педмарафона. Наши победили!

Мораль всего выше написанного 
такова: благодаря именно таким кон
курсам, у современных учебных за
ведений есть возможность закалить 
будущих дипломированных специа
листов и слепить не то, что было, а 
то, что "на отлично".

О конференциях и конкурсах. 
В НЭПИ в декабре прошлого года 
был проведен круглый межвузовс
кий стол, в котором участвовали сту
денты города, по теме: "Проблемы 
и перспективы конституционного ре
гулирования в современной России". 
Но кроме "домашних" конференций, 
заседаний дискуссионных встреч, 
наши студенты с радостью и докла
дами принимают участие и в более 
масштабных мероприятиях. Напри
мер, 6-я Всероссийская олимпиада 
по рынку ценных бумаг, прошедшая 
в Новосибирске, где среди множе
ства участников были и наших сту
денты.

Что касается мероприятий внут
ренних, итогом всех творческих и 
общественных изысканий студентов 
стал конкурс на лучшую группу 
НЭПИ и "Мониторинг активнос
ти", который традиционно длится в 
течение каждого семестра. По окон
чании учебного полугодия подводят
ся итоги, группа-победитель в ка
честве награды получает путевку на 
базу отдыха.

Нижневар товскВизитка, разминка, СТЭМ
В декабре 2004 по приглашению 

Ишимского филиала ТюмГУ заво- 
доуковцы приняли участие в това
рищеских встречах по баскетболу 
(юноши) и волейболу (девушки и 
преподаватели). В интересной упор
ной борьбе команды Заводоуковс- 
кого филиала ТюмГУ выиграли все 
встречи у ишимских спортсменов. 
Победители были награждены па
мятными сувенирами и грамотами.

Студенты заводоуковского фи
лиала принимают активное участие 
в спортивной жизни своего города. 
Мужская сборная филиала по во
лейболу уверенно выиграла городс
кие соревнования на приз Деда 
Мороза и получила от него ново
годние подарки. В этом месяце ко
манда юношей заняла первое место 
по футболу на районной спартакиа
де предприятий, организаций и уч
реждений. Не было равных в мет
кости студентам филиала ТюмГУ - 
первое место по дартсу. Не случай
но на городском смотре-конкурсе 
ЗОЖ филиал университета занял 
1-е место по итогам 2004 года.

В новогодние праздники в фи
лиале проводились конкурсы на луч
шую снежную фигуру и новогоднюю 
газету. Газеты получились красоч
ными и интересными. Награды рас
пределялись по номинациям - худо
жественное мастерство, красочность, 
сказочная композиция.

В декабре 2004 в Заводоуковс- 
ком филиале ТюмГУ прошёл чемпио
нат по интеллектуальным играм "Что? 
Где? Когда?", в нем приняли участие 
14 команд. В напряжённой борьбе, 
которая продолжалась три с полови
ной часа, победителями стали студен
ты 3-го курса специальности ГМУ. 
На втором месте команда специаль
ности ФиК, 2-й курс, 1-я группа, на 
третьем - команда специальности 
ФиК, 2-й курс, 2-я группа.

21 января в Заводоуковске со
стоялся очередной отборочный тур 
КВН. В игре участвовали команды 
филиала ТюмГУ, филиала машино
строительного техникума и коллед
жа связи и информатики.

Тур состоял из традиционных 
конкурсов - визитка, разминка, 
СТЭМ, домашнее задание. Игра 
была интересной и увлекательной. В 
упорной битве победила команда 
филиала Тюменского государствен
ного университета! Вторыми стали 
студенты из Нефтегаза (филиал ма
шиностроительного техникума) и 
третьими - ребята филиала коллед
жа связи и информатики.

Заводоуковск’’Оранжевый диплом”
2004 год для филиала ТюмГУ в 

Нягани был юбилейным - "нам ис
полнилось 10 лет!" Именно поэтому 
он так богат событиями. Многие 
мероприятия посвящены 75-летию 
"Alma mater" - Тюменского государ
ственного университета.

Анализ современных тенденций 
развития образования, его региональ
ных особенностей нашли отражение 

в сборнике материалов научно-прак
тической конференции "Проблемы 
образования в условиях северных го
родов". Сборник вышел в издатель
стве ТюмГУ в декабре прошлого года.

С целью поиска наиболее эффек
тивных путей социокультурного раз
вития Нягани преподаватели фили
ала совместно со студентами, чле
нами Студенческого научного обще
ства, разработали проект научного 
исследования - "Выявление города". 
Первые итоги работы планируется 
подвести на внутривузовской кон
ференции "Житель Нягани: его цен
ности и устремления", которая со
стоится в марте 2005 года.

Для самых "жадных" студентов, 
тех, кому не хватает знаний, полу
ченных на лекциях и семинарах, в 
филиале работают дискуссионные 
клубы - "Философский камень", 
"Экономика должна быть...", "Сам 
себе психолог", группа мониторинга 
культуры речи. Последнее заседа
ние философского клуба было по
священо проблеме "свой-чужой" (на
циональный вопрос в современном 
мире). Готовится заседание, посвя
щенное теме "Многообразие рели
гиозного опыта. Возможно ли взаи
мопонимание?"

Психологический клуб помога
ет студентам раскрыть свои спо
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собности и потенциальные возмож
ности. Члены экономического клу
ба изучают глобальные проблемы 
социально-экономического развития 
России переходного периода от пла
новой экономики к рыночным от
ношениям.

В рамках программы сотрудни
чества с городскими школами пре
подаватели и студенты, члены сно, 
проводят занятия для старшекласс
ников по маркетингу, менеджменту, 
экономической теории, методике на-

учных исследований. Результаты со
вместной работы будут представлял 
ны на 9-й научной конференции Я 
марте 2005 года.

Еще в начале учебного года в 
филиале была проведена реформа 
студенческого самоуправления. 25 
января, в Татьянин день, прошла 
конференция "Молодежное самоуп
равление: формы, традиции, перспек
тивы".

В филиале организованы три ко
манды КВН, работает СТЭМ. По 

инициативе студентов в Нягани про
шел региональный этап окружного 
конкурса КВН "Оранжевый диплом".

Студенты филиала приняли ак
тивное участие в месячнике по про
филактике наркомании и ВИЧ-ин
фекции "Не преступи черту".

Нягань

Информация подготовлена 
сотрудниками филиалов

ПЯТЬ МИНУТ НА ИНТЕРВЬЮ

Мы деньги на это не жалеем
После заседания общеуниверситетского старостата работы 

прибавилось у хозяйственных служб ТюмГУ. А дело в том, что в
ходе разговора, который состоялся между старостами и руко

водством университета, прозвучало немало предложений, как 
сделать студенческую жизнь более комфортной. Прошло не

много времени и оказалось: все замечания не только приня
ты к сведению, но и реализованы. Мы убедились в этом, 

задав несколько вопросов по теме проректору ТюмГУ. 
профессору В.Потапову.

- Виктор Николаевич, давайте без всяких предис
ловий расскажем, что вами сделано. По пунктам.

- Первое, студенты обратили наше внима
ние на необходимость улучшения теплового 
режима в нескольких аудиториях корпуса №11. 
Это вопрос решен полностью: в трех аудито
риях мы добавили ряд батарей, которые не 
были предусмотрены в проекте. Очевидно про
ектанты сделали неверные расчеты. Стало хо
лодно и возникла проблема, которая теперь 
решена полностью.

Дальше. В этом же здании по улице Ле
нина, 23 есть три помещения без окон. Ес
тественно, там есть проблемы с воздухооб
меном. Мы подключили специалистов по вен
тиляциям, которые сделали соответствующие 
анализы воздуха и теперь там установлены 
кондиционеры.

Третье, была просьба на биологическом факультете установить 
телефон-автомат. Мы провели переговоры и сегодня такой телефон 
установлен. Студенты могут позвонить своим родителям, исполь
зуя карточки. Могу сказать, что городская телефонная станция 
разрабатывает программу, которая позволит присвоить таким авто
матам номера, и пройдет время, она будет реализована. Тогда и 
родители смогут позвонить своим детям из своих городов на эти 
автоматы.

Четвертое, прозвучала просьба в читальном зале нашей библиотеки 
установить настольные лампы. Мы закупили и установили 120 ламп.

Пятое, студенты попросили нас установить кофейные автоматы в 
корпусах. Докладываю, после выхода с каникул наши студенты бу
дут пить кофе из автоматов, установленных во всех корпусах.

И последнее, университет, реализуя эти пожелания, понес опре
деленные затраты. Но мы деньги на это не жалеем, потому что 
работаем для студентов.

- А что еще делается для студентов, помимо тех пожеланий, 
которые прозвучали на старостате?
- Всего не перечислишь. Буду краток. Ректор обещал, что в 

общежитии по улице Мельникайте будет открыто кафе. Доклады
ваю. Оно открыто. Прекрасное получилось кафе. Очень удобное для 
студентов.

Вы, наверное, обратили внимание, что много делается для улуч
шения быта студентов. К нашей радости эта работа не осталась 
незамеченной. В областном конкурсе нам удалось выиграть три но
минации.

И. Янова
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Из истории российских денежных реформ
За последние двести лет в России десять 

раз проходили денежные реформы, как полные 
(при которых создавалась новая денежная сис
тема), так и частичные (которые только стаби
лизировали денежное обращение), как конфис
кационные, так и неконфискационные. Все они 
имели общие черты, но большее сходство экс
перты видят между денежной реформой 1839- 
1843 годов и реформами, проводившимися в 
Советской России в 20-х годах XX века.

На Западе становление экономически зре
лых денежных систем, основанных на широ
ком распространении по миру благородных 
металлов как товара и денег, относится к XVI- 
XVII векам - периоду интенсивного развития 
мировой, особенно колониальной, торговли. В 
'осени в это время существовала монометал

лическая (серебромонетная) система. В стране 
чеканились золотые, серебряные и медные мо
неты, но в обращении находились только се
ребро и медь, а золотые монеты использова
лись в качестве пожалований. Счетной едини
цей был серебряный рубль.

Первыми бумажными деньгами в России 
были ассигнации, находившиеся в обращении в 
1769-1843 годах (позднее их сменил другой 
вид бумажных денег - государственные кре
дитные деньги - банкноты, разменные на мо
неты из драгоценных металлов). Выпуск в об
ращение государственных ассигнаций начался 
по Манифесту 1768 года Екатерины II. Эми
тировались они с целью покрытия дефицита 
государственного бюджета и для облегчения об
ращения тяжеловесной медной монеты.

Хронический бюджетный дефицит, свой
ственный в XVIII веке всем европейским стра
нам, был характерен и для России: так, в 1785 
году расходы российского бюджета достигли 
62 млн. руб., тогда как доходы его составляли 

^сего 50 млн. рублей. Кроме проблемы бюд
жетного дефицита перед правительством в это 
время стояла проблема выделения государствен
ных средств для кредитования дворянства. Обе 
проблемы были решены за счет увеличения ко
личества обращавшихся в стране бумажных 
денег. Манифест об эмиссии ассигнаций на 100 
млн. руб. был подписан Екатериной II летом 
1786 года. В эту сумму вошли 46,2 млн. руб. 
ассигнациями, которые уже были выпущены к 
тому времени. Старые ассигнации (выпуска 
1769 года) подлежали обмену на новые.

Итак, в России в 1786 году была проведе
на первая денежная реформа эпохи бумажных 
денег, в ходе которой в обращение были выпу
щены новые денежные знаки и принудительно 
изъяты старые.

В экономически и политически стабильных 
странах Западной Европы XIX век был эпо
хой утверждения металлического стандарта. В 
начале XIX в России века была сделана по
пытка вернуться к серебряному монометаллиз
му. Инициатором денежной реформы был 
М.М.Сперанский. В соответствии с планом ре
формы основой денежной системы страны дол
жен был стать серебряный рубль. Предполага
лось учредить новый эмиссионный банк, вы

пускающий в обращение кредитные билеты и 
производящий их размен на серебро, а ассиг
нации подлежали изъятию и уничтожению.

Новые принципы организации денежной си
стемы России вводи.\ись рядом манифестов. Так, 
Манифест от 2 февраля 1810 года объяв.\ял вы
пущенные в обращение ассигнации долгом госу
дарства, обеспеченным всем богатством Российс
кой империи, и заяв.\ял о намерении погасить 
указанный долг. Д.\я этого предполагалось выпу
стить внутренний заем, который должен был обес
печить поступление в казну ассигнаций, подле
жавших в дальнейшем публичному сожжению.

Манифестом от 20 июня 1810 года в каче
стве всеобщей законной счетной денежной еди
ницы устанавливался рубль с содержанием чи
стого серебра 18 граммов. Согласно манифесту 
от 29 августа 1810 года медная монета стано
вилась разменной.

Однако в 1812 году указанная реформа была 
отменена и к металлическому стандарту Рос
сия вернулась только в конце 30-х - начале 
40-х годов XIX века.

Инициатором проведения денежной рефор
мы (как и в начале XIX века) выступил 
М.М.Сперанский, написавший "Записку о мо
нете", в которой доказывал, что добиться ста
билизации денежного обращения можно путем 
преобразования основ денежной системы. Суть 
проекта денежной реформы М.М. Сперанско
го заключалась в переходе от обращения не
разменных и имевших лишь податное обеспе
чение ассигнаций к обращению разменных на 
звонкую монету кредитных билетов.

Реформу предлагалось осуществить в три 
этапа. На первом этапе планировался выпуск 
"сохранных" банковских кредитных билетов, 
обеспеченных вкладами серебра. На втором эта
пе должна была произойти фиксация курса ас
сигнаций на уровне податного курса (серебря
ный рубль составлял 3,60 рубля ассигнация
ми). На заключительном этапе предполагалась 
замена ассигнаций сохранными билетами, для 
чего ежегодно должны были объявляться се
рии ассигнаций, подлежавших замене.

Окончательный вариант проекта денежной 
реформы отличался от проекта М.М. Сперан
ского уровнем фиксации курса ассигнаций и 
тем, что сохранные билеты были названы "де
позитными билетами".

Наиболее существенной особенностью как 
денежной реформы 1839-1843 годов, так и де
нежного обращения в течение нескольких де
сятилетий после ее завершения был сравнительно 
небольшой рост денежной массы. Это было 
связано с тем, что до середины XIX века, 
несмотря на развитие товарно-денежных отно
шений, в стране господствовало натуральное 
хозяйство. Объем покупаемых предметов по
требления был незначительным, неразвитый 
рынок и пути сообщения обусловили неболь
шую потребность в деньгах как средстве обра
щения. Поэтому денежная реформа 1839-1843 
годов обеспечила относительно устойчивое де
нежное обращение в течение первых пятнадца
ти лет после ее проведения.

Большой дефицит государственного бюд
жета. образовавшийся во время Крымской вой
ны, стал причиной значительной эмиссии кре
дитных билетов. В 1854 году правительство 
прекратило их свободный размен на золото, а 
в 1858 году - на серебро. Кредитные билеты 
из кредитных денег, опиравшихся на государ
ственный кредит, преврати \ись в неразменные 
бумажные деньги. Денежная система, создан
ная в результате реформы 1839-1843 годов, 
перестала существовать.

Денежная система, однотипная со зрелыми 
денежными системами Запада, начала скла
дываться в России после денежной реформы 
1895-1898 годов (реформы Витте), при кото
рой в стране была введена золотомонетная 
форма золотого стандарта, просуществовавшая 
в России до лета 1914 года. Пережив эконо
мический кризис 1899-1903 годов, русско-япон
скую войну 1904-1905 годов и революцию 1905- 
1907 годов, она обеспечила приток иностран
ного капитала и промышленный подъем 1910- 
1914 годов.

Во время Первой мировой войны размен 
банкнот на золото был прекращен. Цельные 
монетно-металлические денежные системы, ко
торые были основаны на обращении золотых 
монет и разменных на золото банковских биле
тов. вступили в период упадка, и началось ста
новление исторически новой системы денег и 
денежных отношений.

Дело в том, что денежная масса в обраще
нии к 1 марта 1917 года увеличилась по срав
нению с довоенным уровнем более чем в 4 
раза. Интенсивная работа печатного станка при 
сокращении производства вызва.\и быстрый рост 
цен: к февралю 1917 года рубль на внутреннем 
рынке обесценился почти в 4 раза.

Советским правительством с ноября 1917 
года по июль 1921 года было выпущено в об
ращение 2328,3 млрд, рублей. В результате 
денежная масса возросла в 119 раз. Почти весь 
этот выпуск пошел на покрытие бюджетного 
дефицита, который в 1921 году достиг 
21 936 916 млрд, рублей. Вся денежная масса 
обращалась на "вольном рынке", размеры ко
торого были очень небольшими. В результате 
резко выросли рыночные цены и к марту 1921 
года рыночные цены почти в 30 тыс. раз пре
вышали довоенный уровень.

Борясь со свойственным периоду инфля
ции "безденежьем". Советское правительство 
выпускало в обращение все новые денежные 
знаки (постоянно повышая их номинал). На
ряду с РСФСР собственные совзнаки выпус
кали Туркестан, Бухара, Хорезм. В обраще
нии оставались царские деньги, "думские день
ги", "керенки" и т.д. Всего на территории быв
шей Российской империи обращалось более 2 
тыс. денежных знаков.

С переходом к нэпу’ денежная политика 
Советского правительства кардинальным обра
зом изменилась. Денежное обращение в СССР 
удалось нормализовать после проведения трех 
денежных реформ. В результате изменились не 
только параметры денежного обращения, но и 

тип денежной системы - в СССР была введена 
золотодевизная форма золотого стандарта.

Денежная реформа 1922-1924 годов (ре
форма Сокольникова) началась с выпуска бан
ковских билетов (червонцев). Реформа была 
проведена в три этапа.

На первом этапе (октябрь 1922 года) был 
осуществлен выпуск в обращение новых де
нежных знаков - банковских билетов (червон
цев), эмитированных Госбанком РСФСР 
средств д_\я его коммерческих операций. Гос
банк имел право эмитировать червонцы для 
выдачи краткосрочных ссуд Казначейству при 
условии, что эти ссуды обеспечены драгоцен
ными металлами не менее чем на 50%.

На втором этапе реформы произошло вне
дрение банковских билетов в экономический обо
рот страны и вытеснение ими совзнаков. После 
выпуска казначейских билетов эмиссия совзна
ков была прекращена. Обмен денег производил
ся в соотношении 1 рубль казначейских билетов 
за 50 тыс. руб. совзнаков образца 1923 года.

В результате денежной реформы 1922-1924 
годов удалось справиться с гиперинфляцией, 
стабилизировать цены, увеличить товарооборот, 
были созданы предпосылки для формирования 
устойчивой денежной системы. С выпуском в 
обращение казначейских билетов, ставших фак
тически разменной монетой, денежная рефор
ма не была закончена: по замыслу ее авторов 
она должна была завершиться установлением 
твердого соответствия между червонцем и ино
странной валютой. Д\я этого предполагалось 
ввести свободный размен червонцев (банкнот) 
на золото по твердому курсу.

Денежная система, сформировавшаяся в 
СССР после кредитной реформы, была ото
рвана от мирового рынка. Советские денеж
ные знаки не только не обменивались на золо
то, но и не служили по отношению к нему ни 
средством обращения, ни платежным средством.

В июле 1944 года на конференции Объе
диненных Наций в Бреттон-Вудсе (США) 
были подписаны соглашения о создании Меж
дународного валютного фонда и Международ
ного банка реконструкции и развития. В рабо
те конференции участвовал и Советский Союз, 
но он не ратифицировал эти соглашения и ока
зался вне системы международных валютных 
и кредитных отношений. Таким образом, СССР 
была упущена возможность использования меж
дународного кредита и обратимости рубля в 
доллар США и другие мировые валюты.

Приглашение принять участие в работе 
Бреттон-Вудской валютной и финансовой кон
ференции Объединенных Наций побудило 
И.В.Сталина задуматься о послевоенной де
нежной реформе. Спустя несколько месяцев он 
дал указание министру финансов А. Г.Звереву 
подготовить концепцию денежной реформы. 
Проведенная в 1947 году реформа имела те же 
характерные черты, что и денежные реформы 
1839-1843 и 1922-1924 годов.

Сергей Реут 
по материалам "Вестника Банка России ".

ОЛИМПИАДА

"Нам нужны умные и светлые головы"
24 января в Театре кукол и 

масок состоялось открытие пред
метной олимпиады среди школь
ников. Проверить свои знания в 
области математики, русского 
языка, географии, истории, химии 
и других предметов приехали око
ло двухсот школьников Тюмени 
и юга нашего региона.

Олимпиады по предметам про
водятся в Тюмени более тридца
ти лет, ежегодно около шести
десяти тысяч учащихся 9-11 
классов принимают участие в 
районных, зональных и област
ной олимпиадах. Самых выдаю
щихся успехов достигают школь
ники гимназии имени Лицмана го
рода Тобольска, средней школы 
№5 из Ишима и гимназисты 
ТюмГУ.

С приветственным словом к 
участникам обратился Юрий 

Сердитое, заместитель директо
ра департамента образования и 
науки Тюменской области. Юрий 
Георгиевич выразил надежду, что 
школьники, собравшиеся в зале 
Театра кукол и масок, станут 
студентами вузов Тюмени и при
несут много пользы на благо раз
вития родного края. "Нам нуж
ны умные и светлые головы", - 
подытожил Юрий Сердитое.

"Вы - интеллектуальное бо
гатство нашей области, именно 
от вас зависит будущее Тюмен
ского региона - ни пуха ни пера". - 
пожелала школьникам Любовь 
Гнусарева, заместитель началь
ника управления по образованию 
администрации города Тюмени.

В этом году областная олим
пиада посвящена 60-летию побе
ды советского народа над фаши
стской Германией. Дмитрий Ива

нович Носов, член президиума об
ластного Совета ветеранов, уча
стник Великой Отечественной 
войны, отметил, что участие в 
олимпиаде для учащихся - хоро
ший старт для будущих дел в 
новом году.

Для школьников прозвучали и 
отплясали" музыкальные и 

танцевальные подарки в испол
нении хора Тюменского колледжа 
искусств и театра танца "Тю
мень молодая". На этом празд
ник окончился - начались рабо
чие будни.

25-26 января на базе гимна
зии и химического факультета 
ТюмГУ состоялись теоретичес
кий и практический туры олим
пиады.

Елизавета Барнёва

Татьяна Попова, ученица 11-го класса Ярковской средней шко
лы. Таня приехала участвовать в олимпиаде по истории. С 
выбором профессии она уже определилась - поступать будет в 
ТюмГУ на факультет истории и политических наук, на специ
альность документоведение. Говорит, что связь с историей и 
документоведением у нее семейная - мама работает в архиве.
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Он был главным на краю земли
(Продолжение. Начало на стр. 1)

- Поскольку я был старше боль
шинства преподавателей, - вспоми
нает Мельник, - то достаточно силь
но выделялся среди всех студентов. 
А в то время в Иркутский иняз при
шел некто Куцев Геннадий Филип
пович, которого с комсомольским за
дором после конфликта с секретарем 
обкома партии отправили работать в 
вуз. Он к тому времени уже был 
кандидатом наук и в первый же год 
своей работы в Иркутске организо
вал социологическую лабораторию. 
Шел 1972 год. В вузах тогда суще
ствовали ФОПы, факультеты обще
ственных профессий. Но поскольку 
я был человек взрослый и много, но 
бессистемно начитанный, немного на
читанный в социологии, философии и 
других социальных вещах, то зани
мался у него в кружке изучением меж
дународного молодежного движения. 
Мы уже на первом курсе писали док
лады. И вот зимой после одного из 
моих докладов он сказал мне, "вот у 
нас есть лаборатория, давай начинай 
работать". И я помню, тогда ведь 
ничего не было, никаких машин, мы 
склеивали очень большие миллимет
ровки, лист метра три на полтора. И 
таким вот образом заносились дан
ные, собранные из анкет, и делались 
двумерные таблички распределений. 
Так я занялся социологией. Это было 
увлечение, хотя достаточно сильное. 
Потом я уехал работать за границу, 
случилось это после третьего курса. 
И полтора года провел в Алжире. 
Вернулся в институт. Никого нет. И 
Куцева тоже нет. Он уехал в Крас
ноярск.

- Владимир Владимирович, 
объясните сразу, а в иняз по
чему вы поступили?
- Так я кроме английского ниче

го из школьной программы уже не 
помнил. Дело в том, что прошло много 
времени с тех пор, как я окончил шко
лу. То есть знаний у меня никаких 
не было. Но очень хорошо знал анг
лийский, и то лишь потому, что в 
армию попал... Три года учился 
ШРМ и окончил И классов. А в 
армию призывали и распределяли по 
войскам по уровню образования. Я 
попал в спецвойска связи и стал ра
дистом. И радистом очень хорошим. 
Был чемпионом корпуса ПВО, Во
логодской области, чемпионом Крас
ноярского края, стал мастером спорта 
по радиомногоборью радистов.

- А причем тут Вологодская об
ласть?
- Я там после окончания спец

школы служил. А когда демобилизо
вался, выбор был один - работать 
радистом. И я уехал в Норильск. Все- 
таки рядом с Северным полюсом, ро
мантика белого безмолвия, Джек 
Лондон... Помните? "Звучит морзян
ка за стеной веселым дискантом. Кру
гом снега, хоть сотни верст исколеси. 
Четвертый день пурга качается над 
Диксоном. Но только ты об этом луч
ше песню расспроси" Проработал там 
четыре года радистом. В 1968 году 
там началось строительство газопро
вода Мессояха - Дудинка - Норильск 
- Всесоюзная комсомольская удар
ная стройка. Тундра - суровое мес
то. Трубопровод строили передвиж
ные мехколонны, их было около де
сяти. Трубу тянули от Мессояхи, что 
недалеко от Тюменской области, ря
дом с Красноселькупским районом.

И я четыре года в этих вагончиках 
провел, сидел на связи с базой в Но
рильске. Но там случилась одна при
мечательная вещь: у меня был зна
комый геодезист, который окончил 
Ленинградский горный институт - 
один из умнейших людей, которых я 
когда-либо встречал. И он, уезжая, 
оставил мне (а я слыл там одним из 
интеллектуалов в тундре) две книги, 
два учебника английского языка и 
восемь пластинок к ним издательства 
"Ведза Повшехна". Я там организо
вал такую систему: у меня был при
ставка "Нота" и проигрыватель "Ак
корд'. На проигрывателе я слушал, 
что говорят, повторял и записывал 
свой голос на магнитофон, отрабаты
вая произношение. Так за четыре года 
выучил восемь пластинок наизусть. 
А когда приехал сдавать экзамены, 
приемная комиссия вся сбежалась слу
шать необычного абитуриента. На со
беседовании у меня спросили, а кто у 
вас в школе преподавал английский. 
Я ответил, что не помню. Они уди
вились и переспросили: "Почему не 
помните?". Объяснил, что в 1965 году 
окончил школу.

- А почему вы учили именно 
английский в Норильске?
- Так что-то надо было де

лать. Я работал не в самом Но
рильске, а в тундре и до бли
жайшего жилья километров 150.

- Мужики как смотрели на 
это ваше интеллектуальное 
баловство?
- Мне не разрешали ничего 

другого делать. Я должен был 
постоянно сидеть в штабном ва
гончике, там радиорубка распо
лагалась. Мало ли что. Пожар, 
травму ли кто получит. Никуда 
не доехать. Не добежать. По
нимаете, Норильск - это очень 
сильные морозы с ветром. Наш 
Тюменский Север - семечки. 
Выход один - читать книжки и 
учить английский язык после пе
редачи ежедневных сводок о ходе 
работ.

- Там и приняли решение 
о поступлении в вуз?
- Я уже стал взрослым. 

Двадцать седьмой год пошел...
- Женился.
- Да, в тот год как раз же

нился. В Иркутск уже приехал 
женатым человеком. Так вот я 
понял, что надо что-то делать. 
Либо сейчас я как-то изменю 
свою жизнь, либо... А учиться
мне всегда хотелось. Не знаю, поче
му. Желание это у меня всегда было. 
Тогда я подумал, что сейчас решаю, 
или никогда уже не удастся.

...В результате историю и англий
ский сдал на пятерки, сочинение на 
тройку, а устно наговорил на четвер
ку. С этими баллами можно было по
ступать. Да и вузу нужны были пар
ни. И потом из Норильска до Ир
кутска летали самолеты.

- А если бы не летали?
- В другое место бы поступал.
- Так в вашей жизни все скла
дывалось случайно? Случай
ность, но в которой была зако
номерность. Я всегда верил в 
себя. Что все преодолею.
- Но самая большая случайность 

произошла потом. Я возвращаюсь из 
Алжира в Иркутск, сдаю экзамены 
за пятый курс, у меня диплом с от
личием. Да, я защищал сразу два дип
лома: один - по теории и грамматике 

французского языка "Пе
реходность-непереход
ность французских глаго
лов", а второй, который 
я написал в Алжире, на 
тему "Система образова
ния АН ДР". И вот бли
зится распределение, 
меня приглашает Василий 
Михайлович Серебрян
ников, наш декан. В Ле
нинграде была очень хо
рошая лингвистическая 
школа, а оттуда к нам 
приезжал гость, который

приглашал наших выпускников в ас
пирантуру. Декан мне говорит: "Ты 
подумай и дай мне ответ". Я думаю, 
в руках красный диплом, свободное 
распределение. Заканчивается пара, 
я не помню, может, я отпросился, 
совершенно пустое здание институ
та, лето уже. Иду по коридору и вдруг 
слышу шаги. Открывается коридор
ная дверь перед самым деканатом, 
навстречу мне появляется... Генна
дий Филиппович Куцев. А я его к 
тому времени уже не видел почти три 
года. И он мне: "О, Володя, а ты 
куда?". Я ему: "Да, к Василию Ми
хайловичу, он мне предлагает ехать в 
аспирантуру в Ленинград". "Какая 
аспирантура? - спрашивает Куцев, - 
Да в Красноярск надо, это твоя ро
дина..." Да на самом деле Красно
ярск - моя родина. Хотя я родился 
на Украине. Но в годовалом возрас
те меня увезли в Красноярск, где 
жила мамина семья - село Новосело
ве Минусинского района. А Куцев 
мне говорит: "У нас там такая лабо
ратория! Крайком партии поддержи
вает! Все, поехали". И он мне посо
ветовал пойти к декану, поговорить. 
Они, кстати, дружили. Я зашел, 
объясняю, что вот мне предлагают

работу в Красноярске на кафедре и 
в лаборатории. Квартиру обещают. 
Одним словом, Иркутский иняз, ко
торому я бесконечно благодарен, сде
лал из меня универсально образован
ного человека: переводчик, лингвист, 
педагог, социолог. Здесь хотел бы сде
лать одно наставительное отступле
ние для моих студентов. Иногда скла
дывается впечатление, что они при
нимают сам факт поступления и на
хождения в университете как талон 
на знания. Но если нет познаватель
ной активности, реализации в знани
ях своих интересов, никем никогда 
не стать.

Да, в Красноярске на самом деле 
была очень мощная лаборатория. Ее 
организовал Жан Терентьевич То- 
щенко, сейчас известный российский 
социолог, главный редактор журнала 
"Социс". Я и социологом настоящим 
стал благодаря работе в этом кол
лективе. Вообще настоящий коллек
тив - это большая сила. Это был 1978 
год. На кафедре и в лаборатории ра
ботало человек двадцать мужиков, са
мый нижний возраст около 30 лет. 
Работали отставные офицеры, сек
ретари крайкома комсомола, партий
цы, все опытные исследователи. И 
принцип такой - вот есть тема, тебе 
дают ее часть. Задание любое мож
но было получить: то анкету разра
ботать, то часть отчета написать. 
Никакие отговорки не принимались. 
Работали в команде по три-четыре 
человека. Выполняли исследования, 
получали за это деньги. Геннадий

Филиппович определил меня в одну 
из таких групп. Я стал социологом. 
Пришлось совершенствоваться. И 
опять в дело вмешался случай. В ла
боратории матобработкой занимались 
мужчина и женщина, которые полю
били друг друга. Но у них были се
мьи. Тогда ведь с этим делом стро
гости соблюдались, и их просто уво
лили из вуза. Некому стало обраба
тывать материалы. А работы хоздо
говорной - море. Поскольку техни
чески лучше всех был подготовлен я, 
спецшколу же окончил, то мне ска

зали, будешь этим заниматься. 
Потом учился на курсах в Ново
сибирске, в ИЭиОПП Аганбе
гяна, на ВЦ Фридриха Марко
вича Бородкина. Был такой па
кет ПАД - преобразование и ана
лиз данных, для М-222, гора же
леза по нынешним меркам. Так 
и пошло. ЭВМ Ряд 2,3 потом 
персоналки.
- Владимир Владимирович, сде
лайте одно уточнение: вы в Ал
жир поехали, будучи студен
том?

- Да. Окончив третий курс.
- Как это возможно?

- Такая существовала систе
ма. У нас был замечательный 
ректор - Николай Павлович Кар
пов. Он "испанец", воевал в Ис
пании и был тяжело ранен, с 
ампутацией ноги. Знал превос
ходно испанский язык, препода
вал замечательно общее языкоз
нание. Провел всю блокаду в Ле
нинграде и в конце пятидесятых 
годов приехал в Иркутск ректо
ром пединститута иностранных 
языков. Потом "во глубине си
бирских руд" создал факультет 
испанского языка, который до 
этого в области не учили вообще.

И со временем количество детей, изу
чавших испанский, почти равнялось 
числу тех, кто учил английский, фран
цузский и немецкий.

Помимо этого он сделал одну ге
ниальную вещь. Вначале поясню: на 
третьем курсе студенты лучше всего 
владеют разговорной речью. А, сле
довательно, такого студента можно с 
успехом использовать, как перевод
чика. И Карпов заключил договор с 
Министерством образования 
РСФСР на использование студен
тов в качестве переводчиков по кон
трактам за рубежом.

- Так это фантастика! Студен
ты - и работа за границей. В то 
время!
- Я сам удивлялся, как это ему 

удалось добиться. К тому времени, 
как я поступил учиться, у вуза было 
хорошее имя. У нас тогда преподава
ли даже иностранцы.

- Может, потому что от столиц 
было далеко?
- В первую очередь, наверное, по

этому. Иркутск ведь был открытым 
городом. У нас уже преподавали на
стоящие французы, англичане, аме
риканцы, испанцы, и вуз был на хо
рошем счету.

- Почему выбор пал именно на 
вас?
- Наверное, я к, своему счастью, 

оказался способным к французскому 
языку. Английский я уже знал. А 
закончив второй курс, я уже лучше 
всех на факультете знал французс
кий. Даже лучше тех, кто заканчи

вал спецшколы. Хотя поступал, зная 
всего одну фразу, помимо umpoi^L 
известной, "a propos des bottes'.

- Так поделитесь своими тех
нологиями, как быстро выучить 
язык.
- Технология одна - непрерывное 

аудирование - заучивание и интони
рование фраз. И повторение этих фраз 
достаточно продолжительное время. 
Произношение отрабатывать с камеш
ками во рту и громко крича в пустой 
закрытой комнате, чтобы не пугать 
окружающих. На полгода отрешитесь 
от всего. Нужна книга - тексты, хо
рошие аудиозаписи книг носителей это
го языка. А дальше читать и слушать, 
о чем говорится. И слушать, слушать. 
Это все записывается нам в память, 
как на магнитофон...

- Успешное изучение языка - 
привилегия молодых?
- Докладываю. Английский я вы

учил в 25 лет. Кстати, в школе с 
двойки на тройку перебивался. И 
страшно его ненавидел. Честное с.и^ 
во. А потом вдруг оказалось, что^Р 
все-таки способный человек. Ниче
го, кроме усидчивости. Хотя долж
ны быть некие задатки.

- Вы выучили языки до такой 
степени, что способны были ду
мать на них?
- Да, сны видеть, и разговари

вать во сне на языке.
- Вернемся в Алжир. Отобра
ли вас в качестве переводчика. 
За особые заслуги.
- Я к тому времени был членом 

КПСС, у меня - пролетарское про
исхождение, пролетариату отдавалось 
предпочтение.. Рабочий стаж почти 
полтора десятка лет. Я был секрета
рем факультетской организации, чле
ном комитета комсомола института.

- Кстати, с позиций сегодняш
него дня вы не краснеете за свое 
секретарство, свою комсомоль
скую активность?
- Нет. И знаете, почему? Мне в 

этом смысле тоже повезло. Помогло 
то, что у меня был большой произ
водственный стаж. Кем я только не 
работал. Хотя основная профессия у 
меня была - радист. К тому же я 
жизнь хорошо знал, был взрослым 
человеком. А тогда был пик строи
тельных отрядов. Какие работники из 
инязовских девиц? Нужен опьгг. на
выки. И я все эти годы работал ко
мандиром пяти строительных отрядов. 
И мы очень неплохо зарабатывали. 
Во всяком случае, в эти годы я со
вершенно не бедствовал. Хотя на ру
ках уже была семья. Более того, я 
работал на гигантских стройках. С пер
вым отрядом строил в Братске завод 
отопительного оборудования, делали 
там кровлю в десятки тысяч квадрат
ных метров, по специальной лаково- 
кукерсольной технологии. Студенти
ки иркутского иняза это делали, вче
рашние школьники. Пролеты цехов 
находились на высоте 30-35 метров. 
Как мы вообще живы остались? Ка
бельную галерею на Усть-Илимской 
ГЭС. Я строил тот огромный завод, 
который сейчас стоит и ничего не де
лает - Красноярский завод тяжелого 
машнностоительного оборудования. 
Заливали там так называемую под
бетонку - основу для бетонных по
лов. Кстати, мальчишкой я мечтал по
пасть на строительство Братской ГЭС.

('Продолжение на стр. 9)
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Дорогие друзья!
Перед вами новый проект - информационно-аналитическое приложение к газете "Уни

верситет и регион".
Зачем оно увидело свет? Почему именно сейчас?
Все очень просто. Пусть незаметно, исподволь, но в России начинается новая эпоха.
"Вот. новый поворот... . как говорится в известной песне. Там есть еще слова: "что 

он нам несет...", и именно они являются ключевыми в данном случае.
Человек всегда стремился угадать будущие перемены, найти их в очертаниях облаков, 

полете птиц. в других менее приятных местах. Сегодня для того, чтобы увидеть буду
щее. люди следят за очертаниями политического Олимпа, жадно ловя каждое изменение 
коньюктуры, новое назначение и даже новую фразу.

При этом все очень часто забывают (зачастую с согласия и даже с подачи политических 
олимпийцев"). что реформы, модернизации или, наоборот, реакции, не являются явлениями 

объективными, такими, как восход и заход солнца, дождь и гроза. Политика зависит от 
ВОЛИ ГРАЖДАН и от КОНВЕНЦИИ - молчаливо принимаемых ВСЕМИ правил игры.

"Если мы не займемся политикой, политика неизбежно займется нами". Этот ста
рый афоризм нужно всегда помнить.

Все мы - авторский коллектив Приложения "Terra политика убеждены, что новая 
эпоха ДОЛЖНА обеспечить необходимую прозрачность и управляемость (со стороны 
граждан) политической сферы.

Читайте наше приложение, если вы хотите:
- посмотреть на проблему под необычным углом зрения:
- самостоятельно искать ответы на трудные вопросы:
- мыслить не стереотипно, а творчески:
- сделать шаг по пути к духовной свободе и независимости.

Политические проекты и политические прогнозы, аналитика и результаты социо
логических исследований, интервью с интересными людьми и материалы круглых сто
лов. конференций, лугения граждан о политике и... политиков о гражданах - все это 
ПОРТРЕТ НОВОЙ ЭПОХИ. Его мы будем рисовать все вместе, для этого и создано 
наше приложение...

Наш девиз - "главное не то. где мы находимся, а то. куда мы движемся .

Авторская группа "Terra политика

’ ФЕДЕРАЛИЗМ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ: МНЕНИЯ ЗА И ПРОТИВ
В теоретических разработках фе

дерализма. сохраняющих свою зна
чимость и поныне, можно выделить 
относительно жесткие правила, рег
ламентирующие роль и поведение 
субъектов федерации. В наиболее об
щей форме эти правила сводятся к 
следующему:

у] Существование федерации 
предпо.\агает передачу ее субъектами 
определенной части своего суверени
тета центральному (федеральному) 
правительству. Если такой передачи 
не происходит, возникает не федера
ция. а межгосударственный союз.

yj Общегосударственная консти
туция должна содержать общее опи
сание прерогатив федерального пра
вительства, достаточное д.\я того, что
бы им могли руководствоваться суды 

ау1ри разрешении споров между реги- 
"ональными и центральными прави
тельствами.

у] В рамках федерации не могут 
существовать таможенные барьеры 
между участниками федерации, ибо в 
противном случае невозможно реали
зовать экономические преимущества 
единого национального рынка.

yj Как общенациональная, так и 
региональные конституции должны 
провозглашать принцип верховенства 
федеральных законов, поскольку труд
но рассчитывать на стабильность в 
государстве, в котором региональные 
парламенты могут издавать законы, 
идущие вразрез с законами федера
ции и других ее субъектов.

yj Федеральные суды должны 
быть наделены правом принуждать 
стороны к соблюдению как полити
ческих, так и экономических соглаше
ний (контрактов), заключенных на 
всей территории федерации.

yj Решения федеральных судов 
должны обладать верховенством по 
отношению к решениям региональных 
и местных судов, поскольку никакое 
нормальное государство не в состоя
нии функционировать при на.\ичии про
тиворечий в судебной системе. Про
тивостоя таким процессам, федерация 
выступала бы как наиболее действен
ное средство урегулирования возни
кающих конфликтов, предоставляя от
дельным территориям свободу выбо
ра форм внутреннего.

Кроме того, ни одна федератив
ная система не в состоянии действо
вать. ориентируясь на временное су
ществование. При такой ориентации 
невозможны ни рациональное инвес
тирование в инфраструктуру, ни со
здание сколько-нибудь эффективно 
действующего общего рынка, ни дос
тижение урювня взаимного доверия, 
необходимого для нормальных отно
шений, как между регионами, так и 
отдельными гражданами.

Федерализация, естественно вле
кущая за собой децентрализацию, с 
особой силой ставит на повестку дня 
вечную дилемму: централизация 
обеспечивает лучшую координацию 
и более простой порядок принятия 
решений, но одновременно грозит пе
регрузкой верхнего эшелона власти. 
Децентрализация позволяет более 
равномерно распределять обязанно
сти между уровнями, но, одновре
менно, создает риск того, что ниж
ние эшелоны власти начнут пресле

довать свои цели, отличные от це
лей системы в целом.

Наряду с трактовкой власти от
носительно государственного устрой
ства России существуют и диамет
рально прютивоположные мнения по
литической элиты нашей страны. Мы 
попытались классифицировать их 
взгляды по видению того, что в даль
нейшем будет являть собой Российс
кая Федерация:

1. Унитарное государство (Жири
новский) или федерация, построенная 
на основе консенсуса субъектов (Бе
резовский, Хакимов, Мухаметшин).

2. Равноправие субъектов (Шах
рай, Абдулатипов) или асимметрия 
(Шаймиев, Березовский).

3. Одобрение нынешнего курса 
(Рогозин) и его критика (Тэтчер, та
тары).

Минтимер Шаймиев. "Почему 
Беларусь в новом союзе с Россией на 
равноправном уровне взаимоотноше
ний, а Татарстан - нет?" Заявление о 
том, что Россия должна жить по Кон
ституции Татарстана.

Возникает вопрос: а почему целое 
должно жить по законам какой-то 
одной составляющей его части? Мо
жет бьггь, господину Шаймиеву сле
дует предложить и всему мировому 
сообществу взять Конституцию Та
тарстана как эталон, этакое мерило 
совершенства?

Борис Березовский. "В полном 
соответствии с Конституцией Россий
ская Федерация все республики на
деляются государственным статусом". 
"СССР просуществовал 69 лет, Рос
сийская Федерация в её сегодняш
них границах в унитарном виде про
существует на порядок меньше". "Не
обходимо сделать правильные выво
ды из истории распада Союза и кар
динально изменить взаимоотношения 
центра и субъектов Федерации и вза
имоотношения субъектов друг с дру
гом с целью ослабить напряжения за 
счёт больших свобод для субъектов 
и придания большей гибкости их вза
имоотношениям с центром. Субъек
ты на основе консенсуса самостоя
тельно решают, какие функции деле
гировать центру".

Необходимо сделать правильные 
выводы из истории регионального се
паратизма и войны в Чечне и по
смотреть, к чему впоследствии мо
жет привести "ослабление напряже

ния" путем придания республикам го
сударственного статуса в составе дру
гого государства. Почем)' бы также 
не дать этот же статус краям и обла
стям? В данном случае Российской 
Федерации как единого государствен
ного образования. Речь будет идти в 
лучшем случае лишь о конфедерации, 
если вообще не о содружестве или 
ассоциации. К тому же неизвестно, 
какие функции субъекты решат де

легировать центру, существует опас
ность, что субъекты предпочтут уп
равляться самостоятельно и не пере
дадут федеральному центру части 
своего суверенитета.

Сергей Шахрай. Незавершен
ность создания федерализма порож
дает асимметрию прав различных 
субъектов Федерации.

Возможно, асимметрия прав раз
личных субъектов является признаком 
незавершенности федерализма.

Владимир Жириновский. Демок
ратия вообще не для России, это не в 
нашей традиции, наш народ привык к 
батюшке-царю. Надо укреплять орга
ны правопорядка и сажать на места 
надежного генерал-губернатора с ши
рочайшими полномочиями.

Если послушать В. Жириновско
го, то федерализм противоречит при
роде России, так как Россия всегда 
была жестким унитарным государ
ством. Но в России существуют тра
диции демократических процедур (ве
чевые собрания, соборы, земства).

Маргарет Тэтчер. Существуют 
разные формы правления. Одна власть 
действует, чтобы повелевать людьми, 
другая, - делает все на благо людей", - 
отметила баронесса и подчеркнула, что 
"Путин пока движется по первому 
пути". По ее глубокому убеждению, 
"побеждают не те, кто пытается дик
товать". Тэтчер упрекнула Путина в 
разрушении федерализма. По ее мне
нию, федерализм в России полностью 
разрушен.

Федерализм в России существу
ет уже хотя бы потому, что отдель
ные субъекты Федерации имеют кон
ституции, положения которых порой 
идут вразрез с Конституцией всего 
государства. Это показатель регио
нального плюрализма. К тому же 
официальная позиция гласит о том, 
что нынешняя политика укрепления 
федерализма направлена на то, "что
бы каждый человек, живущий в на

шей стране, почувствовал реальное 
улучшение своего положения". Так 
что вполне возможно, что Путин 
движется по втором}’ пути.

Дмитрий Рогозин. "Дуя президен
та это некая принципиачьно новая си
стема взглядов, его новая личная от
ветственность за все то. что происхо
дит в стране, в частности, на Север
ном Кавказе". Российский федера_уизм 
не до.ужен восприниматься "региональ
ными баронами" как возможность дик
товать свои условия центру. В измене
ния в процедуре выборов губернато
ров. предложенные президентом Рос
сии. "позволят уйти от шантажа рос
сийских органов в. части со стороны зар
вавшихся баронов и олигархов".

Но если пройдут изменения в про
цедуре выборов губернаторов и их 
будет назначать президент как свое 
"государево око" на местах, то народ 
(который по Конституции является 
носителем власти) перестанет иметь 
возможность выбирать своего регио
нального лидера. И мнение президен
та, и желание народа могут в этом 
плане расходиться.

Рафаиль Хакимов (советник 
президента Республики Татарстан по 
политическим вопросам). Федера
лизму как форме государственного 
устройства альтернативы нет, пока в 
стране существует демократия. Есть 
несколько позиций, которые являют
ся принципиальными и связаны с ин
тересами республики. Среди них - 
наименование республики суверенной.

Во-первых, и демократические го
сударства могут быть унитарными, как 
и федерации могут бьггь тоталитар
ными. А во-вторых, суверенитет пред
полагает независимость государства от 
других государств во внешних отно
шениях и верховенство во внутренних 
делах. Тут уже стоит поговорить не о 
наименовании республики суверенной, 
а об образовании нового государства 
(например, Татарская Народно-Де
мократическая Республика).

Фарид Мухаметшин (председа
тель политсовета движения "Татар
стан - новый век"). Договор о раз
граничении полномочий сыграл иск_\ю- 
чительно важную роль. Сейчас он 
требует внесения корректив, что свя
зано с уточнением полномочий и с 
принятием изменений в Конституцию 
Республики Татарстан.

Договор сыграл важную роль для 
правящей элиты Татарстана, решив
шей создать собственное независимое 
государство, а затем пытающейся 
выторговать у федерального центра 
экономические и политические преро
гативы. Причем все это производи
лось якобы для защиты интересов та
тарского народа, численность которо
го не составляет и половины населе
ния республики. Дело в том, что та
тарский национализм всегда был си
лен и подогревался памятью о Казан
ском ханстве, завоеванном Россией в 
XIX веке. К тому же положения Кон
ституции Татарстана не до.чжны про
тиворечить содержанию Конституции 
Российской Федерации.

II! Всемирный конгресс татар. 
"Стремление централизовать властные 
полномочия в федеральных структу
рах порождает лишь безответствен
ность и отсутствие инициативы на 

местах и фактически нарушает кон
ституционные права субъектов РФ". 
Подобные заявления слышатся и из 
соседней Башкирии. Как оказалось, 
позиции по вопросам федерализма у 
лидера правых (СПС) во многом схо
дятся с той политикой, которую про
водит руководство Башкортостана. 
Это выяснилось, в частности, в ходе 
встречи Бориса Немцова с президен
том Республики Башкортостан Мур
тазой Рахимовым.

Здесь не говорится о том. к чему 
может привести стремление децент
рализовать властные полномочия в 
федеральных структурах. Возникает 
опасение, не приведет ли это к узур
пации власти, коррупции, экономичес
кому кризису на местах и последую
щей критике федерального центра за 
"невнимание к проблемам субъектов".

Рамазан Абдулатипов. Для нас 
важно концептуально определить и на 
практике обеспечить верховенствую
щую, главенствующую ро.чь консти
туционных тенденций федерализма и 
уйти от тенденций как национал-се- 
паратизма, регионального сепаратиз
ма, конфедерализма, так и унитариз
ма. А разрабатывая концепцию феде
ративных отношений, надо думать над 
этим и отрабатывать такую модель 
государственного устройства России, 
которая отвечает интересам всех со
ставляющих частей страны и всего 
государства в целом.

Как раз главенствующая ро.\ь кон
ституционных тенденций федера_\из- 
ма может поспособствовать возник
новению сепаратизма, конфедерализ- 
ма и других центробежных тенденций. 
Где гарантия того, что власть на мес
тах не попадет в руки жестоких дик
таторов, выходцев из номенклатуры, 
считающих себя высшими политичес
кими арбитрами?

На данном этапе реализуется по
литика приведения законов и консти
туций субъектов к единому знамена
телю Конституции Российской Фе
дерации. Намечена тенденция на ук
рупнение субъектов. Государство раз
делено на семь федеральных округов, 
в каждый из которых назначен пол
номочный представитель президента. 
Высказано предложение о назначении 
губернаторов вместо их выборности. 
Уже из этого явственно следует, что 
федеральные отношения определяют
ся программой президента. Мнению 
же оппозиции мало доверяют и сим
патизируют, учитывая тот кризис фе
дерализма, который имел место быть 
в 90-х годах.

А. Ш}КШН
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Свобода или безопасность: новая старая
1. НЕСКОЛЬКО

ОБЩИХ СЛОВ
Демократия коренится не в ин

ститутах, а в умах людей. Этот вы
вод был многократно подтвержден 
исследователями: политологами, 
социологами, психологами.

Именно модели поведения, созна
тельные и бессознательные конструк
ты, создают то, что мы называем де
мократическим обществом, а инсти
туты лишь формально закрепляют 
произошедшие изменения.

Вряд ли кто-нибудь будет оспа
ривать эту позицию. Примеров без
жизненности демократических инсти
тутов масса: африканские государства, 
Латинская Америка и... Россия?

Именно об ответе на этот вопрос 
и пойдет речь в настоящей статье.

Зачем нужно на него отвечать? 
Наверно, прежде всего, для того, что 
бы быть честными перед собой и не 
смотреть на политическую систему 
сквозь розовые очки тенденциозности 
(или хотя бы хоть раз надеть другие 
очки, увидеть другую точку зрения).

Кроме того, четкий ответ на по
ставленный вопрос позволит дать 
более или менее четкий ответ: есть 
ли в России и ее регионах демокра
тия, нужна ли она России, и если 
нужна, что делать, чтобы она при
жилась на отечественной почве?

Сначала коротко остановимся на 
формальной стороне вопроса. Корот
ко, потому что очень многие авторы 
занимались данной проблемой в рам
ках исследований по федерализму, 
парламентаризму, региональным по
литическим режимам. Их вывод в 
общих чертах один - формально де
мократия есть, но она ущербная, с 
перекосом в сторону исполнительной 
власти. Само по себе это не плохо и 
не хорошо, потому, что ущербность 
демократии берется в сравнении с 

каким-то эталоном, а любой эталон - 
недостижим.

В данном случае важно признать 
одно: даже после сентябрьского об
ращения Президента России фор
мальная демократия в России оста
лась, и никто ее пока отменять не 
будет. Выборы в большинство орга
нов власти пока остались, а местное 
самоуправление после нового закона 
и поправок к нему по каким-то пара
метрам даже усилилось. То есть про
странство для демократии есть, а вот 
наполнено ли оно реальным содер
жанием - это большой вопрос, на 
который мы попытаемся ответить.

Прежде всего, о каком содержа
нии идет речь? Под содержанием мы 
будем понимать знания, чувства и 
оценочные конструкты людей по по
воду политики, их мотивацию к по
литическому участию и ее характер.

Иными словами речь заходит ни 
о чем ином, как о политической куль
туре - отношениях людей к полити
ке. На эту тему в течение последних 
10 лет тоже было много чего написа
но (достаточно взять подборку жур
нала "Полис" за это время), был 
проведен целый ряд исследований ре
гионального характера. В частности, 
исследования проводились и в Тю
менском регионе (в рамках гранта 
губернатора 2001 г. и избирательных 
кампаний 2003-2004 г.г.).

На основании этих данных мож
но сделать следующие выводы:

1. Когнитивные компоненты по
литической культуры (особенно в 
региональном контексте) практичес
ки не выражены. Проще говоря, 
граждане просто не имеют информа
ции о сфере политического.

2. Эмоциональный компонент но
сит преимущественно негативную ок
раску ("политика - грязное дело", "все 
политики воры"). Даже уважение и 
признание легитимности остается толь
ко за исполнительной властью.

3. Оценки эффективности власти 
так же очень низкие, хотя последнее 
время замечен их некоторый рост.

Кроме этих трех компонентов 
можно выделить еще мотивационный 
элемент, то есть ту энергию, с кото
рой люди участвуют в политике. Он 
выражается в том, насколько люди 
вовлечены в политическую систему, то 
есть участвуют в выборах, вступают 
в партии и т.д. Исходя из этих пара
метров, очевидно, что мотивация к 
политическому участию очень слабая.

Так же необходимо выделить 
несколько общих закономерностей, 
характерных для системы ценностей 
наших сограждан:

1. Внимание и интерес к власти 
пропорционален ее "удалению" непос
редственно от гражданина (к выбо
рам в местное самоуправление отно
сятся значительно халатнее, чем к 
президентским).

2. Интерес к исполнительной вла
сти значительно выше, чем к зако
нодательной.

3. Отношения к каждому власт
ному актору могут быть противоре
чивыми, но это не воспринимается 
как проблема.

Можно также добавить, что если 
придерживаться типологизации поли
тической культуры по Алмонду и 
Вербе, то большинство наших сограж
дан ориентируются на администра
тивную часть политической системы, 
не принимая во внимание ее собствен
но политическую составляющую.

Таким образом, политическую 
культуру в России можно назвать 
какой угодно, но только не граж
данской. Скорее - это фрагменты 
подданнической и патриархальной 
культур, которые, естественно, НЕ 
МОГУТ стать основой для содер
жательного наполнения демократи
ческих институтов.

Более того, приходит на ум Фром- 
мовская дилемма между свободой и 

безопасностью, которую непрерывно 
решает для себя каждый человек. И 
сегодня вновь этот выбор стоит перед 
каждым гражданином, пусть даже он 
и не осознает этого.

Каковы альтернативы и куда 
может склониться чаша весов - эти 
вопросы сегодня имеют не только 
фундаментальное значение.

2. АЛЬТЕРНАТИВЫ

И АТТРАКТОР
Свобода и безопасность... Фи

лософские категории проявления жиз
ни, мифы для обретения контроля над 
массами. Верно и то, и другое, и тре
тье, а также все, что люди вложат в 
эти термины. Но, пожалуй, главное 
- свобода и безопасность - это полю
са. Недостижимые пределы, к кото
рым движется общество. Положи
тельная и отрицательная бесконеч
ность в системе социальных коорди
нат. Но где плюс, а где минус?

Свобода или более древнее сло
во - воля. Когда ты делаешь то, что 
хочешь. То есть ты сам - человек и 
ты есть субъект любой деятельнос
ти, в том числе и политической. Не
важно, к чему человек стремится, 
важно то, что он в состоянии пре
творить свои стремления в жизнь. А 
к чему стремиться? Вот здесь (как 
верно отмечал Фромм) и лежит про
блема. Если сам выбираешь, то сам 
и отвечаешь, а как можно знать ре
зультат своего выбора? Отсюда по
стоянный риск и необходимость ДУ
МАТЬ, что тяжело, а иногда боль
но и страшно.

А какова вторая возможность? 
Не думать и отдать себя в руки дру
гих - тех, кто знает и понимает боль
ше. Человек - странное существо, 
чаще всего он действует только тог
да, когда им движет нечто внешнее: 
будь то приказ, долг или обычные 
потребности. Именно поэтому сво

бода - это еще и страх остаться без 
цели, ведь человек без цели - мертв.

Что такое свобода в социальных 
отношениях? Это анархия, а не де
мократия. Что такое безопасность в 
чистом виде (когда ответственность 
лежит на всех и ни на ком)? Это 
демократия (в смысле охлократии - 
власти большинства).

Авторитаризм в этом контексте, 
как ни странно - это средний тип, 
когда одна часть общества живет по 
принципам безопасности и, соответ
ственно, безответственности, а дру
гая - по принципам свободы, а зна
чит, ответственности. я

Ни чистой анархии, ни чистой^, 
охлократии мир еще не видел, поэто
му реально в любом обществе всегда 
присутствуют те, кто ответственность 
отдает, и те, кто ее принимают (что 
прекрасно доказали в свое время еще 
Парето, Моска, Ортега-и-Гасет и 
другие).

Реальная разница между автори
таризмом и демократией в привыч
ном нам понимании лежит в основ
ном в области средств контроля над 
властью и способа кооптации в элиту.

Вновь приходится возвращаться 
к мысли, высказанной в свое время 
Алмондом: демократия - это, преж
де всего, потенциальная, а не реаль
ная возможность людей проявить 
свою свободу и ответственность.

Но эта потенциальная возмож
ность должна быть заложена в поли
тическую культуру и проявляться в 
развитых когнитивных конструктах 
(чтобы гражданин знал, в каких слуЧ 
чаях и как он может участвовать в 
политике), мотивации к участию и т.д. 
Без этого политическая система из 
взаимодействия свободы и безопасно
сти превращается в два замкнутых 
контура, между которыми практичес
ки не происходит взаимодействия. При 
этом смысл свободы и ответственнос
ти д.\я э.\иты частично выхолащива-

Сегодня мало у кого вызывает сомнения, 
что в России начинается новая эпоха, которая 
несет в себе принципиально, качественно иной 
расклад сил. Об этом много говорят и много 
пишут, выявляя ее причины, основные осо
бенности и последствия.

Очевидно, что новая эпоха - это "новая 
эпоха во всем", то есть все более очевидными 
станут изменения не только в структуре вла
сти и в ее вертикали, но и во взаимоотноше
ниях этой власти с другими ведущими актора
ми политического и социального процесса.

Традиционно в качестве своеобразного 
антипода-оппозиции власти рассматривает
ся общество (зачастую оно даже наделяет
ся исключительно эмоциальнально-оценоч- 
ными категориями). Именно население в це
лом, которое должно обслуживаться госу
дарством, является объектом, на которое го
сударство осуществляет свое влияние и в то 
же время субъектом, который хотя бы тео
ретически может это самое государство кор
ректировать.

Именно поэтому социально-политические 
отношения зачастую трактуются именно как 
отношения власть - общество.

В рамках настоящей статьи хочется от
метить, что этот подход не учитывает еще 
одну очень важную группу акторов, которые 
могут оказывать определяющее влияние на 
оба полюса приведенной выше диады. Эта 
третья сила - бизнес, который, безусловно,

Политическая концепция П.Я.Чаадаева 
как методология анализа и решения проблем
обладает своими интересами отличными как 
от собственно общественных, так и от соб
ственно властных.

И в то же время именно бизнес, а не 
общество стал в последние годы объектом ак
тивных и даже агрессивных действий власти 
(выстраивать вертикаль, мочить террористов 
и "умиротворять крупный бизнес - таковы 
приоритеты политики последних лет).

Бизнес (в том числе и малый и средний) 
не может не чувствовать на себе пристальный 
взгляд властных структур, действия которых, 
вполне очевидно, сводятся к попытке усиле
ния контроля как над бизнесом, так и над 
обществом.

Общество сегодня как никогда нуждается 
в союзнике, власть как никогда нуждается в 
партнере. Какую позицию займет бизнес?

Ответ на этот вопрос заключается преж
де всего в ментальной карте, в отношениях 
бизнеса к элементам традиционной диады, к 
оценке им перспектив сотрудничества, в спо
собности быть посредником и находить комп
ромисс и т.д.

Большинство факторов так 
или иначе являются факторами 
субъективного, а не объектив
ного порядка. Именно поэто
му как никогда осторожно не
обходимо подходить к рассмот
рению вопроса участия бизне
са в социально-политическом 
процессе.

Эта осторожность прежде 
всего должна выражаться в ог
раниченном распространении не
которых моделей и схем на всю 
совокупность российского бизне
са, а также в тщательном учете 
региональных особенностей отли
чительных черт.

И тем более важным является умение из
бежать построения теоретических конструк
тов, не выведенных непосредственно на жиз
ненную практику.

Все вышеперечисленное вызывает необхо
димость:

A) анализа позиции бизнеса в расстанов
ке сил триады "власть-бизнес-общество ;

Б) оценки перспектив партнерство бизне
са с одной или обоими оставшимися силами;

B) использования для этого эмпирических 
данных и экстраполяция данных региональ
ного исследования исключительно на регио
нальный контекст.

Настоящая статья представляет собой по
пытку ответа на эти три поставленных вопро
са-задачи или хотя бы постановку акцента на 
проблеме участия бизнеса в региональном со
циально-политическом процессе.

На данный момент одной из главных про
блем, стоящих перед бизнесом, является его 
взаимодействие с властными структурами и 
обществом. Но в этой своеобразной "триаде" 
каждый считает возможным пользоваться 
другими в своих целях, не считаясь с их мне
нием и выгодой. И пока будут продолжаться 
такие отношения, проблема не разрешится. 
Вследствие этого остро встала необходимость 
поиска точек соприкосновения. Мелкий и сред
ний бизнес в полной мере осознает, что без 
поддержки общества ему не справиться с все 
возрастающим давлением государственного ап
парата. Это ярко продемонстрировал круглый 
стол: "Власть. Бизнес. Общество", проведен
ный в начале ноября на базе "Гражданского 
университета". В рамках данного мероприя
тия эксперты обсудили проблемы и перспек
тивы развития мелкого и среднего бизнеса, 
рассмотрели возможность диалога с обществом 
для последующей консолидации и контроля 
за действиями власти. Свои мнения по рас

смотренным вопросам эксперты высказали в 
ходе интервьюирования, проведение которого 
дало возможность оценить отношение бизне
са к трипартизму.

На вопрос о соотношении сил в трипар
тизме половина опрошенных ответила, согла
сившись с концепцией сильной власти, под

контролем которой находятся как сфера пред
принимательства, так и общественные отно
шения. Это говорит о том, что бизнес не ви
дит в обществе достаточно сильного партне
ра, в союзе с которым можно попытаться 
предпринять реальные действия по ограниче
нию давления со стороны власти. По резуль
татам опроса можно также заключить, что для 
развития бизнеса и построения полноценного 
диалога нужны кардинальные перемены в са
мом обществе, изменение мировоззрений и 
гражданской позиции людей. С такой точкой 
зрения согласилось 86,36% опрошенных.

Но и сам бизнес нуждается в корректи
ровке своих действий по отношению к обще
ству. Опрос показал, что хотя половина эк
спертов и считает бизнес-структуры готовы
ми к диалогу с людьми (с оговоркой об от-
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дилемма для современной России
ется, поскольку ответственна она ста
новится только перед собой.

Итак, реальные альтернативы для 
России - это либо замыкание соци
альных групп, разделяющих ценности 
свободы и безопасности в самих себе 
(с паритетной или доминирующей кон
фигурацией отношений), или взаимо
действие между ними и создание ба
ланса между этими крайностями.

Для того, что бы понять, по ка
кому из вариантов будет развивать
ся ситуация, воспользуемся простей
шей схемой анализа - зададим воп
рос: "кому это выгодно?", а затем 
прмотрим на те условия и ресурсы, 
Ц£горые позволят сторонам реализо

вать желаемое.
Учитывая тот факт, что формаль

ные демократические институты в 
России представлены, надо признать, 
что главным ресурсом граждан на 
сегодняшний день является полити
ческая воля и информированность в 
политике. Так или иначе, именно от 
них зависит большинство властных 
институтов современной России.

Но пользуются ли граждане сво
ей свободой? Даже если и пользуют
ся, то неэффективно, как раз в силу 
политической неинформированное™ и 
негативным конструктам, господству
ющим в их сознании относительно 
политики.

Иначе говоря, граждане проявля
ют политическую волю, но эта поли
тическая воля заключается в том, что
бы "их оставили в покое". Ни думать, 
ни тем более действовать, судя по 
репу, пока никто не собирается.
'*■’ Аналогичная, но с другим знаком 

ситуация с элитами. Они дорожат 
своей свободой и правом распоряжать
ся ресурсами. Именно поэтому под
держивают и во многом создают не
гативное отношение к политике среди 
населения: "да, политика грязное дело, 
поэтому, добрые граждане, предос
тавьте нам право заниматься ею".

Иначе говоря, элита заинтересо
вана в собственном замыкании, в 
создании "пространства свободы" 
только для себя. Тем более что в 
случае коллапса пространство свобо
ды и отсутствие контроля над ним 
превратится в пространство безответ
ственности (так как отвечать будет 
не перед кем).

А кто же заинтересован в балан
се ответственности и безответствен
ности, свободы и безопасности? Их 
почти нет ни среди граждан, кото
рые с радостью отдают свою свобо
ду, ни среди элиты, которая эту сво
боду принимает тоже с радостью.

Как же тогда будет развиваться 
ситуация? Ответ во многом очеви
ден. И общество, и власть на полной 
скорости летят к обоюдному коллап
су, замыканию в себе. Властная сис
тема замыкается и начинает порож
дать сама себя (перетасовка полити
ческих фигур - это не реальная де
мократия), а общество - вновь ждет 
небольшой, но стабильной зарплаты 
и права ни о чем не думать. Вот та
кой вот аттрактор.

3. ДИАГНОЗ И ТЕРАПИЯ

(ИЛИ РЕАНИМАЦИЯ)
Тенденция очевидна, очевиден и 

ее результат, осталось задать и по
пытаться ответить на риторический 
вопрос: каковы последствия для Рос
сии этого практически уже произо
шедшего коллапса?

Любое замыкание в себе - это 
практически запрограммированное 
поражение в борьбе с более мобиль
ными и открытыми конкурентами, 
особенно в условиях развития инфор
мационного общества. То же самое 
можно сказать и о замыкании в себе 
граждан и элиты.

Каковы последствия? Они оче
видны: элита вырождается, массы 

тупеют. Река, лишившаяся течения, 
превращается в болото - известно 
давно. А экстраполировать это на 
политический процесс почему-то сей
час почти никто не хочет.

На данную неутешительную кон
статацию можно возразить тем, что 
демократические институты остались, 
и поэтому в любой момент народ 
может проявить свою волю.

Это, безусловно, так при одном 
условии: если бы эта во.\я у него была. 
Пока мы ее не наблюдаем.

Но, может быть, патриархальные 
отношения власти и общества - это 
тот самый особый путь России, ко
торый мы всегда искали и наконец- 
то нашли? - могут возразить другие.

Может быть, и так, но в этом 
случае мы автоматически признаем, что 
российский многонациона.\ьный, могу
чий народ - в лучшем случае малые 
дети, которые сами не в состоянии 
позаботиться о себе и не смогут этого 
сделать в обозримой перспективе. Но 
самое интересное то, что элита, кото
рая хочет, замкнувшись, оградить себя 
от ответственности, так же теряет сво
боду, потому что свобода без ответ
ственности невозможна! Иначе гово
ря, поведение элиты так же носит дет
ский характер, э.\ита так же боится 
ответственности!

Такой подход не лишен основа
ний - инфантилизм всегда отличал 
нашу политическую культуру, но его 
признание и (или) принятие - это 
совершенно разные вещи.

Современное общество требует 
ответственности от каждого гражда
нина, оно ждет системного мышле
ния и осознания себя частью обще
ства не только от политиков. Совре
менный мир - это взрослый мир, ко
торый требует к себе взрослого, от
ветственного и мудрого отношения. 
Иначе в этом мире не выжить.

Именно поэтому складывающая
ся сегодня опасность победы инфан

тилизма над ответственностью и. бо
лее того, возведение его в ранг наци
ональной традиции - это выбор за
ранее обреченного пути.

Если считать социальными болез
нями те явления, которые способству
ют разрушению общества, то Россия 
сегодня бо.хьна и ее диагноз - соци- 
а.\ьный инфантншзм - требует терапии.

Учитывая тот факт, что главная 
проблема инфантилизма лежит в си
стеме ценностей и установок индиви
да, можно предположить, что основ
ным способом ее преодоления может 
быть процесс усвоения индивидом 
новых установок и ценностей, иначе 
говоря, в широком смысле - процесс 
социализации.

Очевидно, что сама социализа
ция - это очень многогранный про
цесс, и именно поэтому необходимо 
попытаться локализовать те ее фор
мы, которые могут помочь в реше
нии указанной выше проблемы.

Поскольку социализация помога
ет культуре воспроизводить самое 
себя, обычные ее каналы как раз и 
являются проводниками идей соци
ального инфантилизма и безответ
ственности.

В семье дети перенимают моде.ки 
поведения своих родителей, которые 
не ходят на выборы или ходят нео
сознанно. Телевидение усиленно фор
мирует стереотип - "политика - гряз
ное дело", а школа старается не вме
шиваться в политическую социализа
цию или работает в рамках "патрио
тизма", который почему-то означает 
исключительно защиту Родины с ору
жием в руках.

Обычно значительную роль в по
литической социализации граждан иг
рают еще и партии, но в российских 
условиях практически все партии, кро
ме двух, по своему составу и предста
вительству вытеснены на обочину по
литической жизни и серьезного учас
тия в социализации принять не могут.

Таким образом, стандартные 
каналы социализации (в том числе и 
политической) лишь поддерживают 
существующие социальные тенденции.

Какой же выход представляется 
наиболее оптимакьным в сложившейся 
ситуации?

Можно предположить, что это - 
гражданское просвещение или целе
направленная социализация индиви
дов и усвоение ими норм гражданс
кого - то есть социально ответствен
ного поведения. Это одинаково не
обходимо и д_\я общества, и д,\я эли
ты. которые в наших условиях равно 
находятся в плену инфантилизма.

Что мы понимаем под граждан
ским просвещением? Прежде всего, 
создание и деятельность организа
ций, целью которых, было бы не не
посредственное участие в политике, 
а формирование определенного по
литического пространства, посред
ством воспитания в гражданах цен
ностей рационального участия в по
литике, социальной ответственности 
и т.д.

Вряд ли можно сомневаться в том, 
что такими организациями не смогут 
стать существующие институты со
циализации, как политические, так и 
неполитические, задача которых вос
производить текущие ценности.

Следовательно, можно утверж
дать, что для преодоления социаль
ного инфантилизма и решения, нако
нец, проблемы коллапса элиты и об
щества необходимы организации, не 
относящиеся исключительно ни к 
сфере государственного, ни к сфере 
политического. Это организации тре
тьего сектора - неполитические об
щественные движения и обществен
ные организации. От них сегодня 
зависит очень многое, больше чем они 
могут себе представить...

Л/. Мельиер

и теория "трипартизма", 
российской действительности
сутствии реальных путей для сотрудничеств), 
но тем не менее свыше 1/5 опрошенных 
(22,73%) не разделяют подобного мнения и 
считают, что бизнес еще не готов стать парт
нером общества. Предприниматели не счи
тают нужным вкладывать дополнительные 
средства в общественные программы (22,73% 
опрошенных), хоть в большинстве (72,73% 
опрошенных) и понимают, что социальная от
ветственность бизнеса включает в себя, по
мимо выплаты зарплат и налогов, также ин
вестиции в проекты образования и просве
щения. Кроме этого, ясно отдавая себе отчет 
в том, что для развития бизнеса необходима 
власть, находящаяся под контролем обще
ства (68,18% опрошенных), предпринима
тели практически не участвуют в обществен
ных делах. Тем самым закрепляются сло
жившиеся в обществе стереотипы бесчест
ных бизнесменов-деляг, заботящихся только 
о собственном кошельке и не заинтересован
ных в чьей-либо поддержке. А ведь самой 
главной проблемой, по мнению 36,36% оп
рошенных экспертов, является именно отсут
ствие поддержки бизнеса обществом. Эта про
блема стала даже более важной, чем все на
растающая криминализация бизнеса, уступив 
лишь проблеме экономического обеспечения 
производства.

1. Какая из проблем важнее?

Отсутствие 
доступной 

кредитной 

системы

Проникновение 

криминала в 

сферу бизнеса

Отсутствие
поддержки 

общества

Нет данных 
по переменной 

3

Вся 

выборка

Вся выборка 45,45% 13,64% 36,36% 4,55% 100%

Почему же бизнес, остро нуждающийся 
в поддержке общества и готовый идти с ним 
на контакт, до сих пор не изъявил желания 
найти какие-либо формы взаимовыгодного 
сотрудничества? По мнению 22,73% опро
шенных экспертов, бизнесу для эффектив
ного развития нужна сильная авторитарная 
власть, осуществляющая контроль над об
ществом, а не наоборот. Именно при таком 
взгляде на вещи и становится ясен ответ на 
поставленный вопрос. И незамедлительно 
возникает другой: "Будет ли такая власть 
поддерживать мелкие и средние предпри
ятия?" Ответ большинства экспертов 
(63,64% опрошенных), основанный на 
анализе нынешней ситуации, не оставля
ет сомнений: "Не будет". Властные струк
туры регионального уровня, по мнению 
50% экспертов, просто не замечают биз
нес, а по утверждению 22,73%, даже ог
раничивают его развитие.

Значит, без изменения существующих 
на данный момент убеждений, грамотный 
диалог между обществом и бизнесом пред
ставляется нереальным. Еще более про
блематичным при настоящем положении 
дел представляется союз всех структур, 
составляющих трипартизм. Учитывая, что на 
данном этапе общество практически не под

держивает ни государство, ни бизнес (это 
видно из приведенной таблицы), властным 
структурам также необходимо наладить чет
кие обратные связи как с общественными 
организациями, так и с предпринимательс
кими объединениями.

2. Насколько общество поддерживает 

бизнес и государство?

1. до 25% 2. до 50%
Нет данных по 

переменной 11
Вся выборка

Вся выборка 81,82% 13,64% 4,55% 100%

Чтобы достичь реальных и ощутимых ре
зультатов по консолидации и исключить воз
можность злоупотребления властью со сто
роны государства, нужно сделать бизнес не
зависимым от государства.

Бизнес находится в состоянии неопреде
ленности. Именно такой наиболее очевидный 
и тем не менее наиболее ничего не значащий 
вывод напрашивается после анализа приве
денного социологического опроса.

С одной стороны, эксперты понима
ют значимость развитого и самостоятель
ного общества, недовольны действиями 

власти, считают, что та мало делает для 
бизнеса, не замечает его. А с другой, оце
нивая расклад сил на перспективу, бизнес 
с какой-то обреченностью утверждает, что 
доминировать будет именно власть, что 
бизнес не готов ко взаимодействию с об

ществом, не видит для этого реальных ры
чагов.

Очевидное противоречие в позиции, где 
на словах - довольно четкая поддержка обще
ства, а на деле фактически невмешательство - 
это не очень хороший признак.

С одной стороны, бизнес декларирует свою 
приверженность обществу и тем самым мо
жет насторожить власть, а с другой - своим 
невмешательством серьезно ослабляет пози
ции общественного сектора.

Перспектива видится в том, чтобы пре
одолеть проти
воречие в пози
ции региональ
ного бизнеса, 
добиться от него 
активной пози
ции с учетом ин
тересов всех эле
ментов триады.

Для этого не
обходим широкий 
трехсторонний 
диалог. Именно 
трех, а не двух, 
какие бы сторо
ны в нем ни уча
ствовали.

К. Таллай
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КУДА КАТИТСЯ МИР?
или Новьге /Технологии на слцокде с/Такылс и1елял/
Как только человек оказывается в ключе

вых точках времени, им самим же, кстати, и 
созданных (Новый год, дни рождения и т.д.), 
у него возникает непреодолимое желание по
смотреть за горизонт, попасть в завтра.

Это похоже на ощущения альпиниста, 
стремящегося заглянуть за следующую вер
шину, лишь когда окажется не пике пре
дыдущей (обычно просто нет времени, все 
поглощает необходимость карабкаться или 
спускаться).

Такое же желание возникает во время 
серьезного выбора, или, если пользоваться 
терминологией синергетики, точки бифурка
ции. Когда мы не знаем, чем обернется наше 
решение, мы готовы многое дать за то, что 
бы увидеть результат до того, как он про
изошел.

Но если раньше ситуации неопределен
ности в масштабах всего человечества про
исходили нечасто, то сегодня, в условиях гло
бализации, практически каждый день со
вершаются выборы, значимые для каж
дого жителя Земли.

Таким образом, у этой статьи есть 
два повода - с одной стороны, весь мир 
перешел в 2005 год - четвертый год 
нового тысячелетия, а с другой, интерес 
к будущему - это тема, которую можно 
эксплуатировать практически всегда 
(пример тому равно бессмысленные и 
популярные гороскопы).

Прежде всего, хотелось бы присое
диниться к словам Андрея Капацкого, 
автора книги "Цивилизация", которыми 
он начинает свой футурологический про
гноз: "Изначально эта книга задумыва
лась как обзор существующих научных 
и технических прогнозов. Однако малое 
количество серьезных публикаций на про
гностические темы, необоснованность и 
зачастую несерьезность многих прогно
зов, а также незначительная глубина 
прогнозирования убедили автора в целе
сообразности изложения собственных 
умозаключений".

Действительно, хорошо осознавая, 
что прогноз - дело неблагодарное, серь
езные авторы предпочитают ограничи
ваться констатацией факта, не особенно 
рискуя заглядывать в день завтрашний.
Тем более что научно обоснованные про
гнозы - дело настолько затратное, что, как 
правило, их могут позволить себе только 
крупные государственные и негосударствен
ные организации, которые вовсе не торо
пятся поделиться своим опытом и видением 
мира. Большинство авторов, публикующих 
прогнозы в глобальной сети, - это стремя
щиеся к сенсациям и славе дилетанты.

Главным фактором обоснованности про
гноза в этом случае, скорее всего, стоит счи
тать не столько его "научность", сколько рас
пространенность в среде аудитории, для ко
торой он предназначен (очевидно, что про
гноз новинок в области филателии абсолют
но бессмыслен для всех нефилателистов). 
Именно на феномене самосбывающегося 
прогноза будет построен наш нынешний об
зор тенденций развития технологий в мире.

Три темы устойчиво повторяются сре
ди технических новинок, определяющих лицо 
XXI В.

Это:
1. Генетика и биотехнология в широ

ком смысле слова (возможность создавать 
любое живое из любого неживого).

2. Информационные технологии и ком
пьютерные технологии (создание процессо
ров, аналогичных мозгу и принимающих ус
тройств с чудовищной разрешающей способ
ностью).

3. Нанотехнологии (работа с материей 
на атомарном уровне - возможность превра
щать все во все, миниатюризация техники).

Разные авторы ставят разные акценты, 
превознося то одно, то другое технологичес
кое направление, а между тем в них просле
живается четкая взаимосвязь.

Для чего сегодня, прежде всего, нужны 
нанотехнологии (за исключением возможно
сти омоложения человека за счет регенера
ции)? Прежде всего, для миниатюризации 
электронно-вычислительных машин. Это по
зволит предельно увеличить число связей 

между элементами в системе и многократно 
увеличит ее быстродействие при общем 
уменьшении размера. Напомним, что боль
шинство премий в области нанотехнологии 
присуждается именно за создание миниатюр
ных чипов и вычислительных устройств.

Но зачем человеку сверхмощные компь
ютеры? Очевидно, чтобы моделировать и об
считывать сверхсложные объекты. Такими 
объектами, прежде всего, являются живые 
генетические структуры. Только возможность 
создания "действующей" компьютерной мо
дели генома человека сможет продвинуть био
технологию по пути "божественного" творче
ства - создания живого из неживого.

Получаемая в итоге цепь: нанотехнологии 
- информационные технологии - биотехноло
гии, не слишком очевидна на первый взгляд, 
но именно она будет определять прорывные 
области на ближайшие 30 лет (в этом схо
дятся во мнениях почти все футурологи).

Что конкретно ожидается в этих облас
тях знания в ближайшие 30 лет?

Относительно нанотехнологий наметились 
две тенденции. С одной стороны, это, так 
называемая, "молекулярная сборка", то есть 
создание материалов с заданными свойства
ми и их крупнотоннажное производство, а с 
другой стороны, создание суперкомпьюте
ров из сверхмалых элементов. Именно в 
этом, по мнению большинства авторов, ле
жит ключ к созданию процессоров анало
гичных мозгу по производительности и ин
теллектуальности .

Если первое направление может служить 
практически любым утилитарным целям чело
века, вплоть до самоочищающихся после еды 
тарелок, то второе - ключ к следующему шагу 
человечества в информационное пространство.

В области ин(|юрмационных технологий так
же можно заметить две тенденции: скорость 
процессоров и разрешающая способность при
нимающего оборудования. К 2020 году ожида
ется производство суперкомпьютеров мощнос
тью до одного миллиона терафлоп. Это позво
лит создавать относительно миниатюрные сис
темы с искусственным интеллектом, то есть 
породит расцвет робототехники, применения 
переносных электронных переводчиков и т.д.

Повышение разрешающей способности 
устройств до пределов человеческого воспри
ятия позволит всерьез говорить о виртуаль
ной реальности как о полноценном "эрзаце 
действительности.

Все это позволит обеспечивать сверхслож
ное компьютерное моделирование и приведет 
к следующему этапу - биотехнологии.

Возможности этого направления поис
тине безграничны. Даже самые смелые ав
торы боятся их приуменьшить. На первом 
этапе - генетическая модификация сначала 
растений (уже есть), а затем и животных. 
Предполагается их оптимизация под нужды 
человека (так и видятся кошки, которые не 
линяют, розы без шипов и т.д.).

На следующем этапе - выведение со
вершенно новых видов живого специально 
под нужды человека (живые дома, мебель, 
машины и т.д.).

Пределов в этом отношении не существу
ет, а первые шаги этого процесса можно уви
деть во все более часто встречающихся гене
тически модифицированных продуктах.

Все три тенденции не являются, по мне
нию авторов, "вещами в себе", а выступают 
лишь как средство для совершенствования 
человека. Настоящая технологическая рево
люция в XXI веке свершится скорее даже 
не потому, что изменятся технологии, а по
тому, что предметом их воздействия станет 
не столько окружающий мир, сколько сам 
человек.

Технология будущего - это технология 
оптимизации самого человека.

Уже нанотехнологии открывают возмож
ности для практически неограниченного про

дления жизни человека за счет посто
янной регенерации его клеток. Кроме 
того, они позволят обеспечить частич
ное "сращивание" человека и компью
тера, то есть размещение ЭВМ непос
редственно в теле или мозге. Уже се
годня в аппаратах для слепых такое со
вмещение становится возможным.

Информационные технологии откры
вают перед человеком живую и полно
ценную виртуальную реальность. С ее 
помощью можно будет проводить в 
жизнь любые прогнозы и наработки, 
проверять самые смелые гипотезы. Эти 
же технологии сделают процесс обуче
ния многократно более эффективным и 
быстрым. Само понятие "обучение" по
меняет свое значение.

Наконец, генетика сможет вывести 
человека из рабства природы: победа 
над генетически обусловленными болез
нями, произвольное продление жизни, 
придание организму любых нужных 
свойств, управление развитием эмбри
она и его целенаправленное конструи
рование.

Границ у этого процесса просто нет! 
Что же, в перспективе нас ждет 

"земной рай"? К сожалению, скорее нет, 
чем да.

Прежде всего, потому, что в основе этого 
безудержного прогресса технологий лежат не 
альтруистические интересы, а военная или 
коммерческая необходимость. И нанотехно
логии и информационные технологии уже се
годня поставлены на службу, прежде всего, 
военными. Не трудно предположить, что 
генетика также будет взята на вооружение 
именно ими.

Нет необходимости говорить о том, что 
"оптимизация" человека и мира может быть 
обращена как во благо, так и во зло. Неда
ром эра компьютеров породила не только 
полезные программы, но и вирусы, которые 
могут принести и физический вред (вспом
ним приступы эпилепсии, вызванные про
граммой Visual Basic).

Именно поэтому вновь и вновь звучат 
слова футурологов о том, что человек, в силу 
своей природы, пока не готов к таким изме
нениям, что распространение технологий бу
дущего - это угроза для всего мира и каж
дого человека в отдельности.

Известный футуролог Билл Джой бро
сил меткую фразу: "Мы не можем уповать 
на то, что каждый человек на планете, в 
конце концов, станет социально ответствен
ным. Вопрос должен быть поставлен следу
ющим образом: оружие какой мощности вы 
готовы доверить психам"?

Мир действительно на пороге великих 
преобразований, по сравнению с которы
ми XX век покажется старым и отста
лым. Но перешагнет ли человек в этот 
новый мир, зависит от того, станет ли он 
взрослым.

Главной революцией XXI века будет ре
волюция нс технологическая, а психологи
ческая. Или же не останется ни революций, 
ни технологий, ни повзрослевшего нс по го
дам вида Ното.

17. Мельцер. А. Шуклин

Аль би на Михайл они а 
Селезнева - депутат Тюмен
ской городской думы по 11-му 
избирательному округу, в 
Тюмени личность уже дос
таточно известная. Сфера 
ее деятельности не ограни
чивается только микрорай
онами поселков Мыс, Тура и 
Тарманы - к ней за советом 
и помощью обращаются 
люди, живущие в других райднах Тюмени и даже 
жители Тобольска. Так что Альбину Михай
ловну с полным правом можно назвать народ
ным депутатом. Интервью с ней мы и предла
гаем вашему вниманию.

Работа - моя жизнь
- Альбина Михайловна, как вы решили ст<_ _ 
политиком?

- Я никогда не считала, что занимаюсь поли
тикой - просто всегда пыталась сделать жизнь лю
дей лучше. Именно это стремление и толкнуло меня 
в политику: являясь депутатом Думы, я могу легче 
решить вопросы и проблемы как своего микро
района, так и всего города.

- Сложно было пробиться в Думу на вы
борах?

- Да, проблемы возникали на разных уров
нях власти: коррумпированность избирательных 
комиссий, бесчестность других кандидатов, под
ключение административных ресурсов. Незави
симый кандидат, ответственный за свои действия 
только перед народом, невыгоден многим, имею
щим власть. Поэтому на выборах пришлось от
стаивать свою правоту в суде и лично контроли
ровать правильность подсчета голосов на избира
тельных участках.

- Теперь, когда цель достигнута, как вы 
себя ощущаете? Легко ли быть женщиной- 
политиком?
- Женщина в Думе более всего способна > 

шать насущные проблемы людей. Как мать и хра
нительница очага, она меньше задумывается о ка
рьере.

- А в чем специфика работы депутата?
- Во-первых, это очень напряженная работа. 

Статус депутата обязывает, он должен решить про
блему, даже если он ее решить не может. Нужно 
обладать знаниями во всех сферах: быть юристом, 
социальным работником и даже психологом.

Во-вторых, это работа с людьми. Мы три раза 
в неделю ведем прием граждан, к нам поступают 
заявления: письменные и устные (за год более 600). 
Главное, никого не оставить без внимания, дать 
человеку ответ простым, понятным языком. Ни
когда нельзя забывать о том, что это мы, депута
ты, служим людям.

- С какими основными проблемами на своем 
посту вы сталкивались?
- Основная проблема - махровая бюрократия. 

Любой вопрос необходимо согласовать с несколь
кими инстанциями. Все так запутано, что иногда 
даже сам депутат не знает куда обратиться.

Реформа социальных служб, ЖКХ. ТРИЦ, 
также сильно замедляют работу.

- К слову о реформах. Как вы относитесь к 
проводимой сейчас правительством монети
зации льгот?
- Мне кажется, что это только подачки со 

стороны правительства. Я бы предложила свои 
решения. Сначала - повысить пенсии до достой
ного уровня хотя бы 5-7 тысяч рублей. Это мож
но сделать, сократив социальные службы, кото
рые занимаются организацией работы по моне
тизации и социальному обеспечению, ликвиди
руя все льготы (сохраняя их только за инвали
дами ВОВ). Также необходимо запретить вло
жения Пенсионного фонда в коммерческие бан
ки, за счет которых эта организация наживается 
на процентах с денег нищенствующих стариков, 
которые проработали достаточно, чтобы обеспе
чить себе достойное проживание. Но правитель
ство позволяет обкрадывать их, лишая средств 
к существованию, а деньги их уходят на счета в 
иностранных банках, финансируя чужую эконо
мику. Только такие меры позволят разрешить 
сложившуюся ситуацию в пользу простого наро
да и выйти из кризиса.

- Да, работа напряженная... А как она ска
зывается на ваших в отношениях в семье, 
хватает ли времени на отдых?
- Родные давно привыкли, они даже стали мо

ими помощниками в работе. В свободные часы я 
нахожу время для участия в вокальной группе 
"Лада". В нашем ТОСе "Тура" периодически про
ходят праздники, спортивные соревнования, дру
гие массовые мероприятия. Выступаю в качестве 
не только организатора, но и участника, совмещая 
работу и отдых. Ведь работа - это моя жизнь. 
Если ее у меня отнять - не станет и меня.

Мнения авторов приложения "Terra политика не всегда совпадает с мнением редакции
Корнелия Талла и
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(Окончание. Начало на стр. 1.4) 

А вот на Саяно-Шушенскую ГЭС 
попал уже в качестве исследователя. 
У меня с тех времен такой огромный 
архив социологический накопился. В 
Норильске строил склад жидкой соды 
д\я никелевого завода - циклопичес
ких размеров крытый бассейн. Сру
бил пяток домов усадебных для со
вхоза в тайге под Тайшетом. Вот где 
гнус был! Так что мне есть чем гор
диться, потому что занимался реаль
ными делами и молодежь воспитывал 
практикой "социалистического сто- 
ительства".

- Вернемся к алжирской теме.
- Там система такая была: сту

денты в качестве переводчиков были 
очень экономически выгодны. Если 
специалистам по контрактам платила 
принимающая сторона, то студенты- 
п^оеводчики оплачивались российской 
^Июной. А у нас всегда экономят.

Гак что мы получали половинный 
оклад. Но напрягаться там пришлось. 
Я ехал на одну из шахт на границе с 
Марокко, а по воле судьбы попал в 
переводчики советника премьер-мини
стра по горнорудной промышленнос
ти и строительным материалам. Пер
вые три месяца пришлось упираться. 
Мне кажется, я все это время вооб
ще не спал. Приходилось переводить 
переговоры с начальником департа
мента. Несколько раз встречались с 
премьер-министром Алжира. Жизнь 
мне каким-то образом поворачивалась 
там с приятной стороны. Хотя масса 
трудностей была.

Такой пример. Однажды прихо
жу с запиской от премьер-министра, 
на которой он сделал рукой свои за
мечания, как развивать горнорудную 
промышленность. Подхожу к его сек
ретарю, который печатает докумен- 
<и говорю: "Извините. У меня 

юности возникли с почерком". А 
он мне говорит: "Не волнуйтесь, я 
вам сейчас напечатаю". И он вдруг 
сел за машинку, а был он здоровым 
дядькой с толстыми огромными паль
цами, и - как начал печатать, что я 
искренне изумился. И даже рассме
ялся. Он удивленно поднял глаза. Я 
ему говорю: "Знаете, я сам радист- 
телеграфист, но такого не видел! " Для 
него, бывшего офицера французской 
армии, а до середины 70-х годов 
многие алжирцы служили во фран
цузской армии, это был потрясаю
щий комплимент, бальзам на душу. 
Он меня впоследствии всегда опекал 
и пока я в Ахжире был, всячески 
содействовал работе в министерстве.

- А вообще это было престиж
но - попасть на работу в Ал
жир?
- Да. Когда мне пришел вызов 

на работу, а он приходил лично че
ловеку, которого приглашали на ра
боту, как сейчас помню, я вышел из 
трамвая на бульваре Постышева и 
мне вся общага кричит: "Мельник, 
тебе правительственная телеграмма 
пришла!" Это было большое событие 
для всех.

- И вы вернулись через полто
ра года.
- С хорошим знанием французс

кого языка, на котором я думал, сны 
видел. Но решил, что если буду за

Он был главным на краю земли

ле

ниматься переводом, то только тех
ническим.

- И тут появился Куцев со сво
им предложением.
- Я иду к декану с твердым на

мерением сказать, что поеду в аспи
рантуру.

- А почему вы купились на его 
предложение, отказавшись от 
аспирантуры?
- Куцев был известным челове

ком в Иркутске еще по своей комсо
мольской работе. И о нем говорили, 
как об очень сильном прагматике. 
Если с ним заниматься делом, то оно 
будет очень хорошим. "Он пустяка
ми не занимается" - такая вот у него 
репутация была.

- Итак вы за ним поехали в 
Красноярск.
- И стал социологом.
- Это было модное занятие?
- Я думаю, что в каком-то смыс-
- да. Хотя такое слово тогда не

использовали. Оно скорее было но
вое. И интересное, коллективное. Я 
помню, как, кажется, в 1973 году 
Куцев сказал: "Володя, ты когда-ни
будь вспомнишь мои слова, пример
но через десяток лет на каждом пред
приятии парторгов не будет, а соци
ологи будут".

-Так и сказал?
- Честное слово. И 

он, как видите, дал точ
ный прогноз.

- А вас увлек.
- Это было необыч

ное дело. Кстати, я все
гда думал, еще до сту
денчества, почему вот 
Римская империя пала, 
исчезли целые народы, а 
КПСС говорит, что она 
навечно. Потом ответ 
нашелся сам собой. Но 
самое точный диагноз я 
прочитал позже у Поля 
Ренуара:

"Бездна истории до
статочно вместительна 
для всех".

- А вы помните свое личное 
первое социологическое иссле
дование?
- Мое первое авторское социоло

гическое исследование называлось 
"Особенности формирования студен
ческих строительных отрядов на Са
яно-Шушенской ГЭС". Заказал его 
Красноярский крайком комсомола.

- И вам заплатили деньги?
- А как же. На социологические 

исследования выделялись немалые сред
ства. У крайкома комсомола было много 
ударных строек, и они ими занимались 
серьезно. У нас получилось неплохое 
исследование. Отчет похвалили.

- Это были первые деньги, за
работанные начинающим соци
ологом?
- Нет, первые деньги по ведомо

сти я получил, кажется, весной 1973 
года за какой-то опрос. Я помню, 
как расписывался в ведомости, меня 
даже с занятий вызвали. По-моему, 
я получил рублей сорок. Стипендия 
25 рублей была.

- Это первое исследование было 
на самом деле объективным? 
Какой тогда была социология: 
служанкой, помощницей?

- Я бы разделил это все. На 
Саяно-Шушенской ГЭС работало 
около 20 студенческих отрядов ву
зов СССР. И численностью при
мерно до ста человек каждый. Ги
гантский коллектив. И каждый по 
отдельности отряд мы исследовали. 
Времена были другие. Нас там 
встречали с удовольствием. Красно
ярский университет - это звучало.

Мне приходилось проводить не
сколько уникальных исследований. 
В 1979 году вышло постановление 
ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР об усилении идеологической 
деятельности. И крайком партии 
заказал университету изучение иде
ологической деятельности норильс
кой городской партийной организа
ции. Куцев сказал, вот ты - нориль- 

чанин, тебе и исследовать. Поехали 
небольшой группой. Мы изучили все: 
предприятия, общежития, детские 
сады... вплоть до наружной агита
ции в городе, которая, кстати, не 
менялась с года моего приезда в Но
рильск - 1968-го. Отчет был откро
венный, и его доброжелательно при
няли в крайкоме КПСС. Но самое 
интересное, что я провел уникальное 
исследование весной - летом 1991 
года. Другого такого, наверное, нет. 
Оно называлось "О кризисе в обла
стной партийной организации", а в 
августе КПСС уже не стало. Но все 
данные в моем электронном архиве 
сохранились.

Д\я многих руководителей пред
приятий социология была своеобраз
ным знаменем прогресса. Они, зака
зывая исследования, тем самым как 
бы демонстрировали свою прогрессив
ность, дескать, "мы не отстаем от 
времени, идем в передовиках". Но 
одного из руководителей, директора 
Саяно-Шушенской ГЭС Брызгало
ва, который к этим исследованиям 
относился более чем серьезно, я по
мню. С ним мы работали достаточно 
долго и завершили сотрудничество, 
разработав план экономического и 

социального развития Красноярской 
энергосистемы на 1983-85 годы, про
ведя огромнейшие исследования, не
мыслимые для сегодняшнего времени.

- Вы никогда не сомневались в 
том, что этот поворот в судьбе, 
совершенный при активном 
участии Куцева, был правиль
ным?
- Пожалуй, нет. Дело в том, что 

был еще один поворот, о котором я 
не рассказал. Почти похожий на пре
дыдущие. В этом смысле можно го
ворить о каких-то причудах судьбы. 
А случилось следующее. Я увлекся 
социологическими исследованиями. 
Шел 1982 год. Куцев защищает док
торскую диссертацию и через пол
года уезжает в Тюмень ректорство
вать. Я в Красноярске продолжаю 
работать.

- А ваша диссертация на каком 
этапе?
- Ни на каком. Я стал руководи

телем этой самой лаборатории. На мне 
триста тысяч советских рублей. Ог
ромная по тем временам сумма хоз
договорных работ. Да и по нынеш
ним тоже, примерно пятьсот тысяч 
долларов. Деньги надо отрабатывать. 
А я еще и преподавал студентам. 
Застрял капитально. Но изменилась 
и лаборатория. Мужчины все ушли. 
По разным причинам. Кто защитил
ся, кто просто поменял работу. И я 
остался один на один с женским кол
лективом и новобранцами. Пришлось 
такой вот воз везти. А заведующий 
кафедрой все говорил "да подожди и 
потерпи". Это Петр Панфилович Ве
ликий, с которым мы до сих пор друж
ны. Он сейчас в Саратове. И тут 
неожиданным образом к нам приехал 
профессор кафедры международного 
рабочего движения из Плехановки, 
фамилия его была Волков. Меня по
просили с ним поработать, помочь ре
ализовать программу, которую он себе 
наметил в Красноярске. Мы с ним 
разговорились, и он удивленно вдруг 

произнес: "Что ты здесь делаешь? 
С двумя языками да и громадным 
на сто диссертаций материалом! 
Приезжай через неделю ко мне. У 
нас как раз вступительные экзаме
ны. я тебя принимаю в аспиранту
ру". И я на самом деле через неде
лю уезжаю в Москву, сдаю вступи
тельные экзамены и возвращаюсь. 
Захожу на кафедру, сообщаю, что 
вот в аспирантур}’ поступил. Ругань 
стоит на кафедре несусветная. Но 
заявление мне подписали. Исследо
вания, сказали, надо закончить. Мы 
ругаемся уже почти матом. Не по
верите, открывается дверь, и кто. 
вы думаете, заходит?

- Куцев.
- Что за шум? - спросил Генна

дий Филиппович.
- А как он там оказался?
- Приехал в Красноярск наби

рать юристов для открывающегося 
юридического факу.\ьтета. Ну мы ему 
объяснили, что я стал аспирантом. На 
что он в своей манере: "Я из Иркут
ска возвращаюсь такого-то числа и 
ты ни в какую Москву не едешь. А 
привози в Тюмень документы, я при
нимаю тебя в аспирантуру. А здесь 
заканчивай все дела". И вот 3 янва

ря 1986 года я приехал 
в Тюмень.
- А Москва?!

- Я все же сибиряк!
- Вообще это более 
чем странно. Как 
только вы принимае
те интересное реше
ние, Куцев его своим 
приглашением отменя
ет. Причем абсолют
но случайно появляясь 
на вашем пути.

- Самое смешное, я 
уже даже знал номер 
комнаты в общежитии, 
где буду жить с семь
ей. И помог мне с бу
дущим обустройством 
Валерий Михайлович 
Зубов.

- Бывший губернатор Красно
ярского края?
- Да, но он тогда был у нас на 

экономическом факультете деканом и 
секретарем парткома. И выпусником 
плехановки. Такие вот причуды судь
бы. Хотя судьба мне протягивала доб
рую руку и раньше. Мы с мамой жили 
в городе Желтые Воды на Украине. 
Там были основные урановые руд
ники страны. И меня оттуда забрали 
в армию, которая, как потом оказа
лось, судьбоносно изменила мою 
жизнь. Я потом через 25 лет при
ехал в Желтые Воды. Это был уже 
мертвый для меня город, потому что 
судьба моих ровесников оказалась 
более чем драматичной. Криворожье 
было бандитским местом.

- Но вернемся к моменту’, ког
да вы приехали в Тюмень.
- Я хочу подчеркнуть, многие по

чему-то считают, что я человек Ку
цева, раз все вот так. Но Куцев так 
не считает. И за все годы нашей со
вместной работы он довольно сурово 
меня воспитывал и никогда не делал 
никаких поблажек и скидок. У нас 
довольно жесткие отношения. И ду
маю, он прав. Мужчина должен сам 
решать все вопросы.

- В двух словах, как состоялись 
защиты ваших диссертаций?
- Очень просто. Хотя некоторые 

проблемы были. Помните, В 1987 
году Куцев уехал в Москву. И мне 
пришлось бросить аспирантуру. Годы 
были суровые. Пригласили в Глав- 
тюменнефтегаз начальником отдела 
социологии и разработки программ. 
Определили хорошую зарплату. На
чалась интересная работа. Объездил 
весь Север, побывал во всех объеди
нениях.

Что касается защиты, то она со
стоялась в 1989 году и была очень 
тяжелой. Тогда шли первые советс
кие выборы и Грайфер, тогдашний 
начальник главка, баллотировался в 
Верховный Совет. Всех нас постави-

ли на уши, и я последние два месяца 
перед защитой занимался только вы
борами. Защита назначена на 17 
марта, и меня отпусти.\и из Нижне
вартовска только 16-го вечером. При
ехал. конечно, никакой, защиту по
мню с трудом. В голове были только 
собрания в трудовых коллективах. Но 
что-то по теме диссертации нагово
рил. У меня был очень хороший оп
понент и много прикладного матери
ала в работе. Рекомендовали срочно 
заняться докторской. Моей темой 
было рабочее самоуправление. Раз
гар перестройки.

Потом главк развалился. Я вер
нулся в университет. На кафедру. На 
совете факультета утвердили тему 
докторской диссертации, я даже ус
пел написать и защитить теоретичес
кую ее часть в 1991 году. Но време
на были суровые. Денег платили мало, 
семью надо было содержать. При
шлось заниматься бизнесом, как и 
многим университетским преподава
телям. Ушел, когда понял, что пора с 
бизнесом заканчивать. И тут мне сно
ва повезло, Куцев, став снова ректо
ром, отправил меня в командировку 
в Чехословакию закупать лингафон
ные кабинеты. Я поехал, договорил
ся, привез и помню, как даже их 
разгружал. А тут мне говорят: "Чего 
ты вагоны грузишь, к нам приехали 
иностранцы и набирают преподава
телей на переподготовку для буду
щих бизнес-школ". Я пошел. А ру
ководителем этого десанта был ита
льянец. Очень милый человек моих 
лет. Меня взяли, несмотря на воз
раст и под честное слово, что буду 
там хорошо учиться. Я уехал на пол
года сначала в Марсель, Экс ан 
Прованс. С восьми вечера и до вось
ми утра академическая программа по 
менеджменту организаций, шесть дней 
в неделю и все на английском языке

- Суровое расписание.
- Оказалось по силам. Нас было 

50 человек в группе. Сдали экзаме
ны, получили оценки, а вторая поло
вина учебы уже была в Голландии. 
И оттуда я привез много материала 
для докторской диссертации. Но это 
уже другая история.

- А кем вы себя по жизни боль
ше считаете: социологом или пе
реводчиком?
- Социологом, конечно.
- Случалось ведь испытывать 
чувство досады?
- Было, наверное. Но в памяти 
сохранилось ярких картинок по 

этому поводу. Хотя огромный нео
публикованный научный капитал в 
виде отчетов меня хранится в... га
раже. И я имею возможность взды
хать по этому поводу каждый раз, 
садясь за руль автомобиля..

- Владимир Владимирович, а 
имя-отчество вам сегодня в жиз
ни помогает?
- Да нет. Иной раз смешно реа

гируют: "А, еще один Владимир Вла
димирович!". Раньше у нас один был 
такой Маяковский. И, отвечая на та
кие слова, обычно говорю: "Я не этот 
Владимир Владимирович, а тот".

не

Ирена Гецевич
Фото автора и из архива

В.Мельника
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Пока мне просто интересно жить,
„/Г..........   _ .. _ .......... - . и ■ ...

Она - обычная на первый взгляд девуш
ка - веселая, жизнерадостная. оптимистич
ная, динамичная и уверенная в себе и своих 
силах. Но ведь это - типичные черты для 
её возраста - прежде всего - она молода. Но 
есть в ней что - то что кардинально от
личает от других. Что это) По её глазам 
можно без труда прочесть ответ - в её 
жизни есть цель, и она идет ей навстречу. 
Да. возможно, ей в чем-то везёт. Да, она 
вызывает симпатию, но всё же, что кроме 
целеустремленности, её отличает её от 
других) В чем секрет её успеха) Талант, 
везение, удача).. Решайте сами.

Досье:
Имя: Елена Мещерякова
Возраст: 21 год
Знак Зодиака: Стрелец
Родители: мать - экономист в Ад

министрации Тобольского района.
Отец - генеральный директор То

больского филиала Тюменского ав
тотранспортного предприятия.

Уроженка города Тобольска
Специальность: Бухучет, анализ и 

аудит.
Работает: преподавателем в коллед

же №16 и бухгалтером в турфирме.
Дипломный проект: "Анализ обосно

ванности тарифов ЖКХ".
Звание: "Лучший студент МИФУБ - 

2004".

- Я люблю добиваться чего-то, а это можно 
сделать только в той отрасли, в чем я что-то 
понимаю, а понимала я в математике, поэто
му и вопроса с выбором профессии не было. 
Поступила на экономический в МИФУБ. К 
тому же специальность выбрала сама. Ведь 
учиться-то мне, как же я послушаюсь чьего- 
то совета? Прислушаться - могу, а послушаться 
- ни за что. У меня был выбор между специ
альностями - бухучетом и финансами и кре
дитом. Определилась с выбором так. Поду
мала и решила, что бухгалтер может быть 
финансистом, экономистом в любом случае, а 
финансист более широкая профессия, в ней 
нет узкой специализации. По крайней мере, 
бухгалтерами они не могут быть. А бухгалтер 
любые финансы осилит. И я нисколько не 
сомневалась, когда на заявлении в приемной 
комиссии надо было указать специальность.

- Какая ты в стенах МИФУБа?
- О! Абсолютно разная. Например, дру

зья мне никогда не верят, когда узнают, что я 
все экзамены сдаю на отлично. Потому что 
редко когда что-то учу, редко корплю над

а не дома сидеть"
учебниками. Но у меня есть один принцип, 
которого я придерживаюсь все время учебы в 
университете.

- И что это за принцип?
- Очень простой. Просто когда я что-то 

делаю, я стараюсь делать это на все сто бал
лов. Например, если пришла утром в универ
ситет, то знаю, что здесь я буду учиться. То 
есть слушать и конспектировать лекции, от
вечать на семинарах, дискутировать с препо
давателем. Если же чувствую, что не хочу 
сегодня учиться, например не выспалась или 
еще какие то обстоятельства, которые, я знаю, 
помешают мне нормально заниматься, то в 
университет не иду.

Если понимаю, что с утра идет лекция, а 
я хочу спать, значит, буду спать. Потому 
что знаю - если приду на лекцию сонной - 
все равно ничего не запомню. А вот если по 

расписанию в 8.00 - семинар, то пойду обя
зательно, причем буду отвечать на вопросы, 
дискутировать с преподавателем, потому что 
только тогда и начнешь думать, делать вы
воды и т.д.

Я никогда не пойду в университет, чтобы 
сидеть на последней парте и беседовать с под
ругами или читать какую-нибудь книгу. Это 
ведь нецелесообразная трата времени. Вот та
кой принцип, который меня всегда выручает. 
И поэтому раз мало времени уделяю зубреж
ке, то многие не верят, что я учусь на отлично, 
и удивляются - как это мне дали звание "Луч
ший студент МИФУБа - 2004", да что скры
вать, я и сама была очень удивлена.

Даже к гос экзаменам начала готовиться 
только за два дня, потому что если слушать 
преподавателей и учиться, то зубрежка не 
нужна.

- А у тебя есть какие-то секреты сдачи 
экзаменов?
- Я всегда прихожу сдавать экзамен пер

вой. Первая захожу, первая тяну билет и 
первая отвечаю.

- Почему именно так?
- Получилось так, что первый в моей 

студенческой жизни экзамен меня заставили 
сдавать первой. Как сейчас помню - это был 
немецкий язык. Прихожу с утра на экзамен 
и вижу - первая фамилия в списке "Меще
рякова". Ну, думаю, делать нечего, пойду 
отвечать. И, представляете, сдала на "от
лично". А потом уже стала бояться - вдруг 
пойду вторая и получу четверку... А если 
первая - уже проверено - сдам на пятерку.

Я поняла с самого первого курса, что 
если хочешь, чтобы получалось, надо идти 
учиться на ту специальность, куда хочется, 
куда душа тянет, а не куда советуют. Если 
пойдешь и не ошибешься с выбором профес
сии, то как бы ты ни хотела, чего бы ты ни 
добивалась, как бы сильно ни учила, сколь
ко бы умных книжек ни прочла - толку в 
этом не будет. К профессии надо прикипеть 
душой. Дело, которым ты будешь занимать
ся в будущем - свою профессию, надо полю
бить буквально с первого курса. И чем рань
ше человек понимает, что это "не его", тем 
лучше - сразу же надо уходить. Ну и что 
толку, если студент, пересилив себя, все же 
получит диплом по нелюбимой профессии, 
заранее зная, что он не будет работать по 
специальности? Работать по ненавистной про

фессии - это же просто каторга!.. На нелюби
мой специальности и обучение дается очень 
сложно, а постигать любые знания в принци
пе нелегко. По своим однокурсникам знаю, 
что кто-то получает образование - чтобы про
сто оно было. Например, ребята. У большин
ства открыто свое дело и бухгалтера работа
ют на них. Высшее образование им нужно 
просто из принципа, да еще и для того, чтобы 
в армию не идти. Есть, конечно, такие, кто 
планирует работать по специальности, но та
ких мало. А ведь хорошие специалисты сей
час очень нужны. Зачем поступать, если не 
будешь потом работать?

- А за стенами МИФУБа ты какая?
- Веселая, озорная, люблю приключения, 

путешествия... В том году была в Адл 
Сочи, Туапсе, Геленджике. Много езжу и 
по России - Новосибирск, Екатеринбург, Мос
ква. Из зарубежья была в Болгарии. Причем 
за все мое время обучения я не ездила на юг 
только однажды. Потому что передо мной 
стоял выбор - или юг или компьютер. Чудо 
техники оказалось важнее (смеется).

Путешествия, экстрим - это для меня как 
воздух. Я просто не могу жить без этого 
Езжу, как говорится, для того, чтобы и на 
людей посмотреть, и себя показать. А за одно 
и отдохнуть, сходить в музеи, повидать род
ственников. Но, говоря о себе, я никогда не 
скажу "умная", потому что это относитель
ное понятие. В любом случае, как есть кто-то 
сильнее, так есть кто-то и умнее.

На первом курсе я УЧИЛАСЬ, на вто
ром - училась, на третьем - начала учиться 
выборочно. Исходя из того, что есть какое- 
то представление о мире, достаточно поли
стать тетрадь пару минут перед семинаром, 
чтобы хорошо ответить. На четвертом я 
начала работать, появлялась уже реже в ур*-’ - 
верситете. А на пятом я уже полностью pt ка
таю, к тому же сессия вся автоматом вышла.

- Ты стремилась, учась в университете, 
"работать на авторитет"?
- В какой-то мере - да. Но это как-то 

получалось само собой. Хотя с другой сто
роны это немного сложно. Вот раньше, ког
да я работала на фамилию "Мещерякова", 
это одно дело. А теперь, когда фамилия ра
ботает на меня, то считается что я всё и 
всегда должна делать лучше. И для меня 
своя категория оценок. Например, такая ис
тория произошла на одном из тестов, кото
рые я сдавала. Там оценок не было, катего
рия была лишь "зачет/незачет". Написала. 
Прихожу потом узнавать, сколько у меня 
было ошибок. Мне говорят "Столько-то, но 
для тебя это очень много!". Но для меня 
было важно лишь получить "зачет". Так и 
везде. Причем я не имею права написать 
хуже лучших. Ко мне стали предъявлять
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Постоянный хитрый прищур глаз. Почти 
не исчезающая добрая улыбка на широком сим
патичном лице. Почти всегда остроумный анек
дот, остроумная незлая реплика и колоссаль
ная эрудиция в области филологии вообще, ли
тературы и жизни в частности. Студенты и 
особенно студентки влюблялись в него с пер
вой прочитанной им лекции, что нетрудно объяс
нить, может быть, не столь пожилым обаяни
ем, сколь манерой чтения лекций. Никаких за
писей, конспектов, книг. Четкая образная речь. 
Убедительнейшая аргументация и логика. Не
прерывная цепь ссылок, цитат из обсуждае
мых книг и рассуждений, которые невозможно 
опровергнуть. Необычайная серьезность и в то 
же время легкая ирония, подтрунивание. И не 
поймешь - над собой или над материалом, или 
над слушателем подсмеивается Лазарь Вуль- 
фович. Его всегда было интересно слушать, 
потому что в любой, самой избитой, самой три
виальной теме он мог обнаружить нечто новое, 
неожиданное и потому интересное.

Обсуждаем с Виталием Александровичем 
Сластениным, проректором и членом партбю
ро института, черновик плана работы парт
бюро. Заканчиваем. План готов, акценты рас

ставлены, остается распределить докладчиков. 
Дело не очень сложное, если тема связана с 
нашей рутинной институтской работой. Од
нако в плане всегда есть несколько стандарт
но-дежурных тем, рекомендованных свыше. 
Их содержание чаще сводится к "усилить", 
"улучшить", "укрепить" и т.д. Отсутствие кон
кретики и связи с нашей повседневной дея
тельностью делало эту тематику крайне непо
пулярной. И вот она, эта "тягомотина , как 
ее метко окрестил Павел Иванович Рощевс- 
кпй, крупный тюменский историк, перед нами.

- Кому бы это поручить? - спрашиваю 
Виталия Александровича

- Ты хочешь сказать "всучить"? - усмеха
ется Сластенин. - Нс вижу проблемы. Давай 
вместе попросим униженно Лазаря Вульфо- 
вича. Он - сможет.

Он, конечно же, сможет. Правда, вначале 
удивляется:

- Это не моя тематика. Поручите истори
кам или философам...

Однако мы нажимаем, и Лазарь Вульфо- 
вич сдается. Я полагаю, он понял наш ма
невр, наше положение. Потому что в завер
шение разговора в обычной для себя иронич
ной манере бросает:

- Администрация и партком держат меня 
за негра.

Он был чуть ли не постоянным членом 
партбюро института, а позже - университе
та, и часто делал содержательные интерес
ные доклады. Однажды, начиная выступле
ние, он сказал:

- Учитывая отведенное мне время, я вы
нужден делать доклад квадратно-гнездовым 
способом...

Он знал наизусть всего Маяковского. Есе
нина, Твардовского, не говоря о Пушкине, 
Лермонтове, Державине. В этом я убедился, 
посетив три его лекции. Так случилось, что 
мне пришлось в течение нескольких лет чи
тать курсы зарубежной и английской литера
туры. Надо было набираться ума и хотя бы 
небольшого опыта. Когда я выразил сомне
ния и опасения по поводу своих способностей 
в этой области, Виталий Александрович Сла
стенин сказал:

- Сходите к Лазарю Вульфовичу, посмот
рите, послушайте несколько его лекций. По
лезно. Я его на днях слушал.

Полонский мою просьбу воспринял доб
родушно-благожелательно, но в его "милости 
прошу" я уловил оттенок беспокойства. Оно 
проявилось в вопросе, когда мы поднимались 
на второй этаж: "Инспекция или личное лю
бопытство?" Я объяснил. Лекция о раннем 

Маяковском была потрясающе необычна и ве
ликолепна. Создавалось впечатление, что Вла
димир Владимирович Маяковский был его лич
ным другом и доверял самые заветные мыс
ли. Я ему об этом сказал, но добавил, что кое 
в чем его взгляд отличается от канвы учебни
ка. Он посмотрел на меня сквозь толстые стек
ла очков и сказал:

- Ну, во-первых, я предупредил студен
тов, что это моя личная точка зрения, и я 
полагаю, что она справедлива. Во-вторых, 
великих писателей всегда трудно втиснуть в 
прокрустово ложе официоза. Знаете, нравится
- не нравится - категория бесконечно нео
пределенная. Я до сих пор не пойму, почему 
наш Толстой не любил вашего Уильяма Шек
спира...

Сегодня я сожалею лишь о том. что не 
захватил с собой магнитофон. Уходят в не
бытие удивительные шедевры лекторского 
мастерства и по манере изложения, и по глу
бине раскрытия сущности проблемы. И са
мое досадное в том, что никто и никогда 
такую лекцию уже не прочтет, а того горше
- не послушает. Затем были еще две столь 
же блистательные лекции. Когда мы выхо
дили из зала после третьей лекции, Лазарь 
Вульфовнч, внимательно на меня посмотрел 
и спросил: 
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повышенные требования. Как будто я дол
жна быть лучшей во всем. А я привыкла 
браться только за то, чего смогу добиться. А 
если знаешь максимальную планку - зачем 
стремиться "прыгнуть" выше?! Ведь вроде 
бы и так уже добралась. Вот идет олимпиа
да. Я знаю, что надо войти в тройку лучших. 
Вот хочешь - не хочешь, а должна! Не зря 
же я приехала на соревнования и участвую в 
них. Пока мне везло, я не проигрывала еще 
ни в одном конкурсе или олимпиаде где уча
ствовала... Или вот еще был случай в шко
ле. Мне говорят - если пойдешь на олимпи
аду по биологии, то отпустят с двух уроков, 
а так как я все равно знала, что плохо напи
шу - ну, думаю, по крайней мере, на уроки 
идти не надо. В общем, не знаю как, но по 
школе я была первая. Учителя очень удиви
лись, и говорят - готовься на городской тур 
олимпиады. "Издеваетесь?! Какая биология 
- говорю я, - куда мне, с моим математичес
ким складом ума".

еще со школы поняла, что меня боль- 
янет к математике, чем к гуманитар

ным наукам. Физика, химия, алгебра с гео
метрией - это были поистине МОИ пред
меты. Ладно, думаю, пойду - поучаствую. 
И что вы думаете?! Я вышла в финал - 
заняла пятое место. Это была просто дикая 
радость. Это были очень хорошие результа
ты, потому что там были действительно 
достойные люди, занимавшиеся биологией 
не один год. И тут вдруг я. Здравствуйте 
(смеется).

- Каким тебе видится будущее? Стро
ишь планы?
- Ой, когда сдаешь госэкзамены, такое 

ощущение, что никакого будущего нет, глав
ное - сдать, достойно пройти этот этап жиз
ни, учебы. А потом наступает такая про
страция, расслабленность. Мне абсолютно ни
чего не хотелось делать после этого жуткого 
перенапряжения. А так в ближайшей перс
пективе - буду устраиваться на работу или 
пойду на практику... После университета я 
планирую получить либо второе высшее, либо

учиться в аспирантуру. И опять-таки, 
выберу второе образование, то это бу

дет юриспруденция. А если аспирантура, то 
либо у нас в Тюмени, либо поеду пытать 
счастье в Новосибирск, а возможно, и Санкт- 
Петербург. В любом деле, принимая реше
ние, я очень долго думаю, взвешиваю все
возможные "за" и "против". Стремлюсь не 
ошибиться и принять единственно верное в 
данной ситуации решение, хотя конечно по
нимаю. такового не может быть в принципе. 
Очень хотела бы стать аудитором. Посмот
рим, время покажет...

- Тебя когда нибудь предавали? Мо
жешь простить предательство, измену?
- Ни за что! Я человек требовательный. 

И к себе, и к другим. Если меня единожды 
предадут, то этому человеку я перестаю дове
рять и ему лучше уйти из моего поля зрения. 
Найдем другого. Такая вот взаимозаменяе
мость. Сама стараюсь не предавать людей, а 
близких - в особенности.

- Что для тебя главное - победа или уча
стие?
- Победа. Только победа. Свободно плыть 

по течению я не могу и не хочу. Люблю экст
рим. Тем более, пока и возраст позволяет. А 
потом будет не так интересно и весело, по
явятся другие заботы, проблемы, дела... Са
мое главное - побеждать. Не важно, как, но 
побеждать...

- Не важно, как?!
- Ну, как это сказать, по головам, ко

нечно же, я не пойду, но и не уступлю. 
Буду биться до последнего (смеется). А если 
серьезно, то ни одна победа не достойна 
того, чтобы идти по головам других людей. 
Надо во всем проявлять смекалку. Вот, на
пример, я прихожу на олимпиаду. Вижу 
задание. Сложное задание. И у меня есть 
выбор - писать или уйти. Понятное дело, 
что я выбираю первый вариант. Дальше 
смотрю, и если я что-то не знаю, значит, 
буду догадываться. Логично думая, размыш
ляя, всегда можно прийти к правильному 
ответу.

Будучи на конференции в Красноярске, я 
к ней абсолютно не готовилась, а пошла с 
друзьями гулять по городу.

Смотрела тот самый мост, который изоб
ражен на монетке номиналом 10 рублей, пуш
ку, которая стреляет ровно в 12 часов ночи... 
Много чего там интересного. И что самое глав
ное, и город посмотрела, и второе место при
везла. Я беру от жизни максимум, причем 
хочу быть полезной. Стремлюсь больше дать, 
чем взять.

- А как у тебя строятся отношения с 
друзьями, молодыми людьми?

- Друзей у меня много, я довольно 
общительный человек. А что касается 
молодых людей, то я - карьеристка. И 
все взаимоотношения у меня строятся 
только до того момента, пока меня не 
начинают как-то удерживать, ограни
чивать мою свободу. Как только это 
происходит - отношения рушатся. Се
мья - это попозже, лет в 25-26. А 
сейчас - время для учёбы и работы. 
За четыре года можно многое успеть, 
и карьеру построить, и занять достой
ное место под солнцем. А потом уже и 
о семье думать, детей рожать. Пока 
мне просто интересно жить, а не дома 
сидеть.
- Какие качества ты ценишь в проти
воположном поле?

- Я еще не определилась с выбором 
молодого человека. Но, самое главное, 
что он должен быть целеустремленным. 
И пытаться что-то изменить в жизни, 
чтобы он сам делал себя и свою судьбу. 
А таких, оказывается, мало...

Общаться, дружить я могу с разны
ми людьми. В том числе и с теми, что 
просто живут, потому что им так удоб
но. Никакого экстрима, никому не надо 
доказывать, что ты лучшая. Живут себе 
и живут. Но это друзья, а от близкого, 
любимого человека я хочу большего.

Молодой человек, наверное, должен быть или 
совершенной моей противоположностью, или 
таким же, как и я.

- Не боишься соперничества? Как бу
дут уживаться в одной семье два ли
дера?
- Может быть, и будет соперничество. 

Просто надо, чтобы каждый занимался своим 
делом. Зачем спорить с молодым человеком 
на тему "кто лучший"? Это бессмысленно. И 
при надобности я, конечно, уступлю ему, пойду 
на компромисс.

- Тебе знакомы женские слабости?
- Конечно! Причем моя самая большая 

слабость - это мой день рождения. Перед ним 
я не знаю что надеть, как выглядеть. Вот 
тогда я себе говорю - "Есть один день в жиз
ни, и этот день - завтра. Ты должна прожить 
его достойно!".

А когда у меня портится настроение - я 
сразу иду в салон красоты или по магази
нам. Проверено - плохого настроения, как 
не бывало.

-Ты умеешь перевоплощаться, как того 
требует обстановка?
- Да, я ведь работаю преподавателем в 

колледже, а там надо быть серьезной, пред
ставительной. Ведь быть педагогом - это на
кладывает определенную ответственность. 
Как известно, учитель всегда прав. Но я 
ведь еще и студентка, на лекциях, семинарах 
в университете прав мой преподаватель. С 
педагогом ведь не поспоришь, даже если знаю, 
что правда на моей стороне. У него всегда 
найдется больше аргументов.

Хотя я мог>- доказать и что земля квад
ратная. было бы кому.

- Ты заканчиваешь университет с крас
ным дипломом?
- Да, причем средний балл в нем - 5.
- Как это получилось?
- Абсолютно случайно. На первом курсе я 

всю сессию сдала на "отлично". Стало инте
ресно. Вторая сессия - снова на "отлично . 
Изначально при поступлении в университет я 
не думала, что буду идти на красный диплом. 
Мне родители сказали "Как получится. Смо
жешь учиться на отлично - прекрасно. Не 
сможешь - не надо". Хотя я всегда осознава
ла, что личные симпатии везде и всегда игра
ет роль, но самое главное, чтобы не играли 
роль личные антипатии. А оценка в любом 
случае субъективна. К тому же работодатели 
на красный диплом сейчас не смотрят. Есть - 
и ладно. И единственное, в чем он может 
помочь - так это найти работу побыстрее. А 
в остальном - все зависит от человека. Крас
ный диплом мне нужен д.\я себя самой. Что
бы доказать, прежде всего себе, что я способ
на на это. Недавно сдала государственные 
экзамены. Боялась сдать их на четверки, и не 
из-за того, что потеряю красный диплом (что 
ни делается - к лучшему), просто мне было 
бы стыдно перед преподавателями. Получи
лось бы, что они четыре с половиной года 
завышали мне оценки.

И в самом начале перед дверями ГЭК, 
когда я узнала, что там две комиссии, и что я 
сдаю не нашей, а той, второй, где нет ни 
одного знакомого педагога... Сдавать госы 
чужим людям, которых видишь в первый раз, 
- это ужасно! А в первой комиссии были те, 
кто преподавал у нас всё время учебы. И вот 
я сижу и думаю, что же делать. Звоню науч
ному руководителю. Она мне говорит: "Не 
хочешь - не сдавай. Отчислят". Спасибо, го
ворю, вы умеете поддержать.

И по привычке пошла сдавать первой. 
Оценка - "отлично".

Загадка на смекалку от Елены Мещеряковой:
Представьте, что человек решил купить 

вещь, которая стоит 100 рублей. У него 
нет денег. Он идет к друзьям - и занима
ет 50 рублей у одного, и 50 рублей у 
другого, что в сумме составляет 100 руб
лей - сумма достаточная для покупки вещи. 
Приходит в магазин, а на этот товар - 
скидка 5%. так что он теперь стоит не 
100. а 95 рублей. Он покупает и получает 
5 рублей сдачи. Сразу, чтобы не тянуть с 
долгом, он отдает друзьям по одному руб
лю. так что он теперь должен каждому по 
49 рублей. Общая сумма долга 98 рублей. 
Да еще плюс те 3 рубля сдачи (которые 
остались после возврата двух рублей дру
зьям). 98+3= 101. А занимал-mo он 100 
рублей. Откуда взялся лишний рубль)

Ответ на стр. №12

Галина Ефимова

домашний арест..."
- Не вижу прежнего восторга. Что-то не 

так?
- Да вот прикидываю, сколько мне пона

добится лет, чтобы научиться такому мастер
ству...

- Думаю, десяти лет хватит - не то шутя, 
не то всерьез сказал Лазарь Вульфович.

С большим трудом мне удалось добить
ся, чтобы лекции по литературе читал на ин- 
факе Л.В.Полонский, что он и делал в тече
ние ряда лет.

Наши дружеско-уважительные отношения 
особенно окрепли после одного собрания, где 
докладчиком был Лазарь Вульфович, а я пред
седательствовал. В середине выступления док
ладчик закашлялся и председатель предложил 
докладчику воды.

- Спасибо. Ее много в моем докладе.
Я подал ему пустой стакан и сказал:
- Выжмите ее сюда. Для следующего док

ладчика.
Лазарь Вульфович посмотрел на меня по

верх очков и спросил:
- Вы полагаете, что там ее меньше?
Зал смеялся. Но пикантным было то, что 

следующим выступающим был ректор.
Как-то так получалось, что на многочис

ленных того времени собраниях, совещаниях. 

заседаниях мы сидели рядом, часто обмени
ваясь мыслями относительно темы и ее акту
альности, необходимости или бессмысленнос
ти нашего сидения. Это подметил Виталий 
Александрович Сластенин:

- Опять лысый и лысеющий вместе.
Впрочем, проректор частенько к нам при

соединялся:
- Люблю веселых людей. Свеженький анек

дот имеется?
- Могу, если желаете, еврейский - говорил 

Лазарь Вульфович. И в манере прекрасного 
рассказчика выдавал не злой, не обидный но 
всегда остроумный анекдот. Было удивитель
но, откуда он их выкапывал. И однажды я 
его об этом спросил.

' - Как и всякий фольклор, из жизни, из 
опыта человеческого.

Впрочем, с Лазарем Вульфовичем мог в 
этом состязаться Александр Андреевич Ле
бедев. Только тот чаще раскрывал грузино
армянскую тематику, прекрасно имитируя 
особенности фонетического строя. Однако 
Лазарь Вульфович почти всегда подчевал 
нас свеженьким материалом. Он не любил 
повторятся, и я не слышал от него ни одно
го "бородатого" анекдота. Это он первым 
угостил нас широко известным "сиськи-ма- 
сиськи".

На него иной раз обижались. Здороваясь 
с преподавателем Переваловым, уезжающим 
в одну из африканских стран, он кричал через 
весь зал: "Привет слаборазвитым", что вы
зывало смех окружающих, но очень обидело 
доцента.

В другой раз, позируя перед чересчур 
назойливым фотографом, он повернулся к 
нему спиной и сказал: "Говорят, у меня 
очень фотогеничен зад". Обиделся на него 
и декан физмата Варнавский, которого 
Лазарь Вульфович своеобразно приветство
вал: "Как поживают фиолетовые яйца?". 
Дело в том, что Варнавский с группой со
трудников проводил на Боровской птице
фабрике эксперимент с использованием 
ультрафиолета. Завидев меня, он обычно 
говорил: "Хау ду ю ду, мистер Бабкин?", 
а с П.Я.Реймером здоровался по-немецки: 
"Гутен таг, гер Реймер".

Обижался и сам Лазарь Вульфович, 
если не понимали его юмора. На одном из 
отчетно-выборных партийных собраний он 
возглавлял счетную комиссию. По протоко
лу он должен был объяснить порядок голо
сования. Звучало это так: "Вы получаете 
вот такой бюллетень, вычеркиваете ненуж
ное, а затем вы должны сыграть вот в этот 
ящик". Он указал на урну для голосования. 
После собрания представитель райкома 
партии сделал ему внушение. Домой по улице 
Республики мы шли вместе, а Лазарь Вуль
фович мне, с оттенком возмущения и оби
ды, говорил: "Представьте себе, он совер
шенно не способен понять, воспринять юмор. 
Несчастное создание!"

Лазарь Вульфович мог пошутить и на грани 
фола. Из закутка, где размещалась кафедра 
литературы (мы находились по соседству), вы
рывается дама в голубом с горящими глазами 
и красными пятнами на лице, проступающи
ми сквозь изрядный макияж. Не удержива
юсь, захожу на кафедру. За своим столом 
растерянно-удивленный Полонский и в лабо
рантском углу две хохочущие девочки.

- А что такое я у ней спросил? Да ничего 
особенного...

- По какому поводу шум?
Лазарь Вульфович машет рукой, а лабо

рантка, с трудом удерживаясь от смеха, рас
сказывает:

- Она, та дама, пришла жаловаться на 
Вепринского (одного из ведущих преподава
телей кафедры). Ее сыну поставил трояк за 
семестр. Да с таким гонором! Кричит, что 
найдет на нас управу, что она жена самого 
зампредгорсовета. А он, - лаборантка указы
вает на завкафедрой, - Лазарь Вульфович, ее 
и спросил, чем она занимается днем...

Естественно, к вечеру весь институт в курсе 
события на кафедре литературы.

Постоянное подтрунивание Лазаря Вуль- 
фовича над собой и окружающими однажды 
вызвало реплику Виталия Александровича: 
"Вас надо судить за мелкое лингвистическое 
хулиганство".

На что последовало: "Хорошо бы полу
чить месячный домашний арест... Разумеет
ся, с содержанием".

Г. Бабкин 
(Продолжение следует)
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Банник-петушок всего за 5 рублей 
отмоет вас от студенческих грехов.

своей подруге. Парочка парней расстреливала 
заучку Светку, потому что она им лек

ции "зажала".
У коробейников студенты покупа

ли "ОТЛичные порошки" ото всех 
напастей - старосты, куратора, про

верок из деканата, строгого ко
менданта... Кстати, глюкоза - 
наилучшее средство для нейтра
лизации гнева вахтеров в обще
житии. Берем на заметку!

Если вы попали в "Детскую
комнату", то придется попотеть. На 

скакалке, например, наперегонки по
прыгать. Кто выиграет - получит 
приз, клевый блокнотик с надписью 

Татьянин день или ручку. 

полагается - в парик и костюм в стиле се
редины XVIII века. В развлекательном 
центре "Империал" за праздничным 
столом собралась студенческая элита 
города - самые умные, талантли
вые, инициативные юноши и де
вушки.

Добрым словом в тот вечер 
вспомнили не только дщерь 
Петра Великого, но и ее фаво
рита графа Шувалова, с чьей 
легкой руки студенты отмечают 
свой праздник в день Татьяны. 
И, конечно же, поблагодарили ве
ликомученицу за покровительство и 
помощь в делах учебных, трудных и 
тернистых.

Команда "Чердак".

ГАУДЕАМУС В ОБЩЕМ ХОРЕ
ПОЮТ ПРОФЕССОР И СТУДЕНТ

Владимир Путин подписал указ, согласно которому 25 января становится официальным студенчества в России.

Именины Татьяны в Тюмени отмечали 
широко, со студенческим размахом. По тра
диции день открывал молебен, который от
служили в обновленной церкви Архангела Ми
хаила. Интеллектуа
лы мерялись силами 
в "Что? Где? Ког
да?" - состоялся тур
нир "Университетс
кие династии", в ко
тором по традиции 
принимают участие 
не только студенты, 
но и преподаватели, 
и выпускники уни
верситета.

На Пешеходном 
бульваре (бывший 
Горсад) развернулись 
студенческие гуляния, 
а вечером в развле
кательном центре "Империал" чествовали луч
ших студентов вузов Тюмени.

НАРОД КУЧКОВАЛСЯ
В "ЮОЛОВКЕ"

Татьянин день в этом году выдался мо
розным и ветреным. При минус двадцати пяти 
долго не погуляешь, на горке не покатаешься, 
да, и вообще, нос на улицу лишний раз высу
нуть не захочешь. Но студенты народ не при
вередливый, выносливый, греются шутками и 
веселым смехом. Поэтому на Пешеходном 
бульваре народ толпился, кучковался, бегал, 
прыгал... Среди прочих "сумасшедших" и мо
розоустойчивых и мы с подругой оказались.

Первым делом заглянули в "ЮОловку", 
прикупили горячего чаю, отоварились настоя
щим студенческим пирогом. Кстати, если пи
рог студенческий, то это не значит, что он 
без начинки... Не случайно народ толпился в 
основном у "ЮОловки" - популярность сего 
заведения и без мороза высока, а что уж го
ворить, когда на улице под тридцать. Пирож
ки, булочки, горячий чаек шли нарасхват!

В Баню нам пробиться не удалось. Все 
время было занято. Еще бы, там даже экс
таз в наличии был! Народ активно парился и 
от всех дурных привычек и студенческих греш
ков очищался. А вот у "Библиотеки" оказа
лось мало посетителей - сессия-то почти уже 
закончилась.

Студенты отрывались в тире. И где еще 
можно вдоволь пострелять из рогатки в лю
бимого преподавателя, классного декана, су
рового охранника и обожаемых сокурсников? 
Я, конечно, не удержалась, прямо в лоб дра
гоценному вахтеру дяде Славе пульнула. "В 
Иванову, в Иванову целься", - советовала ми
лая такая, добрая на первый взгляд, девушка

Участвуешь в конкурсе - получи право 
на бесплатный студенческий пирожок. Бес
платно, как известно, и лук сладкий, и чай 
хмельной. Народ активно развлекался. "Ха

ляву" в форточку 
кричал, прописку по
лучал, будущее у ко
лоритных цыганок 
узнавал.

Желающие посе
щали паспортный 
стул, фотогалерею, а 
мы отправились в 
спортклуб. Валенки 
кидать. На столбе че
тыре цифры нарисо
ваны - оценки от 
двойки до пятерки. 
Вот в какую попа
дешь, такую на эк
замене и получишь...

До высшего балла мой валенок недолетел. При
шлось со связанными ногами бежать до дру
гого столба - к пятерке дланью приложиться.

ПО ТРАДИЦИИ ПИЛИ 
ХМЕЛЬНУЮ МЕДОВУХУ

"... И быть в Москве университету", - 
зачитал указ императрицы Елизаветы Пет
ровны придворный, который был облачен как

Лучшие студенты Тюмени. Первый ряд (слева направо): Павел Мансуров (Тюм
ГУ), Анастасия Харитонова (ТГИИК), Мария Янина (ТюмГМА). Верхний ряд: 
Зуфар Хакимов (ТГНГУ), Илья Кабанин (ТюмГСХА), Алексей Краев (ТюмГА- 
СА), Игорь Десятков (ТЮИМВД), Дмитрий Руденко (ТМИЭП).

25 января в "Империале" чествовали ме
довухой лучших из лучших, награждали дип
ломами "Уникумов 2004", подводили итоги 
турнира по интеллектуальным играм "Что? 
Где? Когда?" и смот
ра-конкурса студен
ческих общежитий.

Лу чшим было 
признано общежитие 
№5 ТюмГУ, комен
дант которого Вера 
Бикчентаева, стала 
еще и лучшим комен
дантом 2004 года. В 
интеллектуальной 
игре "Что? Где? 
Когда?" победили 
команды "Семья" 
(ТюмГУ) и "Суб
культура" (сборная 
тюменских СМИ).

С праздником 
студентов поздравляли особо важные персо
ны. Мэр Тюмени Степан Киричук порадовал 
студентов, сообщив о том, что президент йод- 
писал указ о повышении стипендии в этом 
году и принял решение не упразднять отсроч
ки от армии для получающих образование.

На сцену развлекательного центра под
нимались лучшие творческие коллективы го
рода - Театр Танца ТюмГУ (хореографи

ческая студия "Производная" и шоу-балет 
"Жар-птица"), команда КВН - сборная Тю
менской области, воспитанники вокальной 
студии ТюмГУ.

Театр пантоми
мы "Мимикрия" 
(ТМИЭП) пред
ставил хит-парад от
морозков российской 
страды. В пятерку 
лучших вошли Нико
лай Басков, чей го
лос способен заглу
шить даже Татка-’' 
Автократову, дир.А- 
тора Студенческого 
центра ТюмГУ, Ан
дрей Губин, самый 
русский представи
тель отечественного 
шоу-бизнеса Ирак
лий. Глюкоза. На 

пьедестале распевала группа "Корни". Вы всех 
их узнаете из тысячи...

Центру высокой моды ТГНГУ досталось 
больше всех вспышек фотоаппаратов, вздохов 
и рукоплесканий. Студент нефтегаза Олег Грец 
поделился личным опытом - его монолог "Сти
пендия" был посвящен глобальной проблеме: 
как прожить месяц на 460 рублей стипендии, 
не умерев от голода и не поссорившись с мер
кантильной подружкой?

Валерия Гуричонок

P.S. 26 января. Пять утра. Темно
тища. На улицах никого. Лишь ветер 
гуляет по тротуарам, играет брошен
ными мимо урны билетами, обрывками 
газет, пакетами. Вдруг из-за угла вы
ворачивает постовой гаишник, который 
взвалил на плечо "уставшего" студен
тика и тащит его до общаги, осторож
но садит на крыльцо и стучит в окош
ко - вызывает охранника, чтобы дверь 
открыл. Просто фантастика! А вот во 
времена царские, стародавние, в Татья
нин день квартальным рекомендовалось 
доставлять подгулявших студиозусов 
домой...
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